



Junta General del Principado de
Asturias
DIARIO DE SESIONES

Año 2006

Serie P

VI LEGISLATURA

Núm. 167

Pleno

PRESIDENCIA DE LA EXCELENTÍSIMA SEÑORA
DOÑA MARÍA JESÚS ÁLVAREZ GONZÁLEZ

Sesión número 98

**Primera reunión,
celebrada el lunes, 25 de septiembre de 2006,
en el Hemiciclo**

Orden del día:

DEBATE sobre la orientación política general del Consejo de Gobierno correspondiente al año legislativo 2006-2007 (06/0032/0098/10516)

S U M A R I O

Págs.

Se abre la sesión a las doce horas y once minutos.

Se entra en el orden del día.

Debate sobre la orientación política general del Consejo de Gobierno correspondiente al año legislativo 2006-2007

Interviene el señor **Presidente del Consejo de Gobierno (Álvarez Areces)** 2

Se suspende la sesión a las catorce horas y once minutos.

(Se abre la sesión a las doce horas y once minutos.)

La señora **PRESIDENTA**: Se abre la sesión. Buenos días, Señorías.

Debate sobre la orientación política general del Consejo de Gobierno correspondiente al año legislativo 2006-2007

La señora **PRESIDENTA**: Vamos a dar comienzo al debate sobre la orientación política general del Consejo de Gobierno que corresponde al año legislativo 2006-2007.

De acuerdo con lo que dispone el artículo 198 del Reglamento de la Cámara y también por lo acordado por la Junta de Portavoces, se inicia la sesión con la intervención del señor Presidente del Consejo de Gobierno.

Señor Presidente, tiene la palabra.

El señor **PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GOBIERNO (Álvarez Areces)**: Muy buenos días.

Excelentísima señora Presidenta de la Junta General del Principado de Asturias, señoras y señores Diputados, señoras y señores:

Comienza esta mañana el debate de orientación política del Principado de Asturias. Es, pues, un debate sobre la situación de Asturias y, por ello, de lo que hoy les quiero hablar es de la Asturias real, de la Asturias que tenemos hoy, de la que queremos que sea en el futuro.

Y Asturias es hoy, y en primer lugar, una Comunidad histórica consciente de su identidad. El 89 por ciento de los asturianos y asturianas se sienten muy orgullosos o bastante orgullosos de pertenecer a su tierra, de lo que es y de lo que transmite Asturias, y este es un nivel de identificación que apenas tiene precedentes en todo el territorio nacional.

Una tierra cuya ciudadanía se siente cómoda en la España plural. Casi un 69 por ciento de sus habitantes se sienten tan españoles como asturianos, un porcentaje que representa la dualidad de un sentimiento que no nos genera ninguna contradicción. Tenemos por lo tanto una voz singular, legitimada e histórica en la realidad nacional de 2006.

Asturias es un lugar de buena convivencia, un territorio seguro para vivir, una Comunidad Autónoma con excelente calidad de vida.

Asturias fue la primera Comunidad Autónoma del país en aprobar su Estatuto de Autonomía por la vía del artículo 143 de la Constitución. Hoy su nivel de autogobierno es el mismo que el del resto de comunidades españolas. Ese era nuestro reto en 1999. Desde entonces hasta hoy hemos asumido 23 nuevas competencias, hemos pasado de apenas 6.000 empleados públicos a tener cerca de 35.000. Hoy gestionamos un presupuesto autonómico cuatro veces superior al de entonces. A la altura de 2006, nuestro reto está claramente relacionado con la necesidad de incorporarnos al actual proceso de reformas, que culminará y modernizará nuestro modelo autonómico al igual que lo están haciendo en todas las comunidades autónomas de España, como

ya puse de manifiesto en mi reciente comparecencia en esta Junta General del Principado de Asturias.

Somos una sociedad abierta, que mira a Europa y no se siente ajena a los problemas del mundo, que se reconoce en la experiencia y la mirada de los miles de asturianos que viven en el exterior, que cuenta con una sede propia en el mismo corazón de Europa, que en este momento lidera el Arco Atlántico y que acaba de celebrar el 25 aniversario de los Premios Príncipe de Asturias de la mejor manera posible: acogiendo en su territorio y de forma permanente el resumen de los valores universales que representan sus premiados a través de proyectos que van a contribuir a crear un nuevo dinamismo económico, cultural o deportivo al servicio de Asturias.

Somos una Comunidad que cada vez visitan más personas. Seis millones de visitantes habrán elegido Asturias como destino este año. El turismo es un sector con un futuro espléndido, que genera el nueve por ciento de nuestro Producto Interior Bruto, con 53.000 empleos, gracias a un modelo de colaboración entre el sector público y el privado en el que nos hemos volcado con incrementos presupuestarios de un 600 por ciento desde el año 99.

Veinte años después del nacimiento de nuestro principal eslogan turístico, Asturias sigue siendo un "paraíso natural". Contamos con la costa mejor conservada de España y un tercio de todo nuestro territorio se encuentra protegido con alguna figura ambiental.

Señorías, hoy tenemos una economía claramente diversificada. Más de 70.000 empresas ejercen su actividad en el Principado de Asturias. Somos claramente competitivos con respecto a otros territorios como lugar de localización de nuestras inversiones. Recientemente así lo han considerado las multinacionales DuPont y Alcoa, pero antes también lo hicieron Capgemini, el Corte Inglés, Venturo XXI o la oficina española del Consorcio W3C, por citar algunas, entre otras muchas.

El periodo de crisis económica provocado por las reconversiones de nuestros sectores industriales durante dos décadas ha dejado paso a una economía más competitiva que no depende ya de la empresa pública, con perspectivas de futuro positivas, reconocidas por los empresarios.

Somos una Comunidad Autónoma que ha entendido el lenguaje del siglo XXI. Más del 55 por ciento de los hogares asturianos conectados a internet lo hace a través de la banda ancha, once puntos más que la media nacional.

Somos la sexta Comunidad Autónoma del Estado que más energía produce, y todo ello antes de haber finalizado las nuevas infraestructuras industriales que están en marcha. Sólo en el sector energético, están

en marcha inversiones que van a superar los 3.000 millones de euros en los próximos años, las más importantes desde hace décadas.

Cada vez estamos mejor comunicados. Sólo en los últimos cinco años, se han abierto en Asturias más de 150 kilómetros de autovía. La llegada del ferrocarril de alta velocidad es inminente. Estamos a punto de poner fin a un déficit histórico: el aislamiento geográfico de Asturias.

Las inversiones del Estado y de nuestro Gobierno en Asturias, reconocidas en los presupuestos, garantizan totalmente la finalización de todas las infraestructuras pendientes en la siguiente Legislatura.

Somos una Comunidad Autónoma en la que su ciudadanía cada vez vive más y con más calidad de vida. Nuestra esperanza de vida en este inicio del siglo XXI es de 78 años, una de las más altas del mundo.

Somos una tierra que ha apostado firmemente por la excelencia educativa. Nuestras tasas de rendimientos y titulaciones son equiparables a las medias europeas, y en todos los casos se sitúan muy por encima de las medias españolas. Nuestra tasa de promoción global en Primaria está por encima del 95 por ciento; la tasa de titulación en la Secundaria, en el 84 por ciento; y la de Bachillerato, en el 74 por ciento. En la Formación Profesional, el porcentaje de alumnos y alumnas que promocionan en el segundo curso del ciclo superior es en Asturias del 88 por ciento.

No se trata, Señorías, de nuestras propias valoraciones. El modelo educativo asturiano muestra igualmente su buena salud cuando es sometido a evaluaciones externas. Los alumnos y alumnas de Asturias tienen unos porcentajes de premios extraordinarios en el ámbito estatal muy elevados.

Los asturianos y asturianas valoran especialmente la calidad, también, de unos servicios de salud que son el fruto de un modelo propio, impulsado de forma relevante a partir de la asunción de las competencias en esta materia en el año 2002.

Esta es la Asturias del 2006, la Asturias que tenemos, la que hemos construido entre todos y todas, la que ha encontrado en muchos pasajes de su historia los argumentos necesarios para superar los momentos difíciles, la sociedad que afronta el nuevo siglo convencida de que su principal fortaleza es su cohesión, de que es compatible una mirada más universal con nuestra propia singularidad y de que su futuro es un camino compartido que queremos recorrer con otros pueblos y en cuyo proyecto nadie debe quedar descolgado.

Señorías, no es posible interpretar la Asturias de hoy con viejos esquemas. Merece la pena confiar en nuestra sociedad. La Asturias emergente de los

emprendedores, de los jóvenes, de las mujeres, de nuestros mayores, de las nuevas familias, de los inmigrantes, espera de nosotros y tiene todo el derecho a exigirnos cuando menos dos cosas: ilusión y confianza en el futuro y también la estabilidad institucional necesaria para permitir que crezcan las nuevas realidades.

El empleo es nuestra gran preocupación. Hace unos años dijimos que "cambiar Asturias iba a dar mucho trabajo". El empleo era entonces, y aún sigue siendo hoy, la principal preocupación de Asturias, de los asturianos. Es por lo tanto y también una de las prioridades más evidentes de nuestro Gobierno.

En estos momentos hay en Asturias trabajando más personas que nunca. Desde que en 1976 se constituyó la EPA, nunca antes tantos asturianos y asturianas han formado parte del mercado laboral como personas ocupadas. Y, sinceramente, creo que es imprescindible partir de esta realidad empírica no tanto para presumir de ella como para situar con corrección el nivel y la calidad de los retos que precisa afrontar la sociedad asturiana en este momento concreto de su historia. Hay que seguir creando más empleo, estable, de calidad, pero debemos evaluar también el trabajo realizado en estos años. Los datos que nos proporciona la citada Encuesta de Población Activa en el segundo semestre de 2006 arrojan un total de 430.600 personas ocupadas en Asturias, con un 60 por ciento de hombres y un 40 por ciento de mujeres. Si nos remontamos al año 99, hablaríamos de 340.300 personas trabajando, es decir, hemos sido capaces de crear más de 90.000 empleos, la mayor parte entre mujeres. La conclusión es bastante sencilla y perfectamente asumible: en Asturias se crea empleo a buen ritmo. La segunda se deduce de este mismo análisis: en los últimos ocho años se ha logrado recuperar los empleos destruidos en las dos décadas de grandes reconversiones industriales.

Son los datos y no nuestro optimismo, Señorías, quienes afirman con claridad que la sociedad asturiana ha logrado superar el periodo de crisis. Los peores momentos han pasado. Son los estudios económicos de todo tipo, y no únicamente el Gobierno, quienes garantizan, sin ningún género de dudas, que aquel periodo de grandes reconversiones y pérdida continua de empleo ha quedado atrás y, junto con él, los viejos discursos que condenaban a Asturias a estar permanentemente vinculada a una imagen de crisis y falta de confianza en el futuro. Son las encuestas de confianza empresarial las que finalmente destacan a Asturias como una tierra de expectativas favorables, lo cual constituye, por cierto, una prueba bastante definitiva de este diagnóstico.

En este punto quiero trasladarles una reflexión: como saben, los objetivos de Lisboa son los que desde el año 2000 presiden el camino de Europa para situarla como la economía más desarrollada del mundo, unos objetivos que consisten en alcanzar un 70 por ciento de ocupación para ambos sexos en la franja de edad entre 16 y 64 años. Si analizamos la evolución de Asturias desde este año 2000, constataríamos un aumento de dos puntos porcentuales por año en la tasa de empleo. Si continuara esta tendencia positiva en los próximos seis años, Asturias se situaría plenamente en los objetivos de la Agenda de Lisboa, es decir, en plena convergencia con los territorios más desarrollados de Europa. Puede ocurrir que, aunque una economía sea capaz de crear empleo, no se reduzca el desempleo. De hecho, así ocurre en muchas comunidades autónomas de España. No es el caso de Asturias. En este momento, el número de desempleados en nuestra Comunidad Autónoma se sitúa en una tasa muy parecida a la media nacional. Asturias ha logrado reducir en una década casi la mitad de su tasa de paro.

Es significativo señalar que, en cuanto al importante problema de la prevención de riesgos laborales, en el año 2005 hemos conseguido por vez primera situarnos en la media española y, en el 2006, en el primer semestre, por debajo de la misma. Ahí no se acaban nuestros objetivos, pero es importante señalar lo que hemos avanzado.

Contamos con más recursos y con más iniciativas. Recordarán que el pasado año en este mismo debate les anunciaba la intención del Gobierno de poner en marcha un plan de empleo destinado a nuestros jóvenes titulados con una inversión de más de cuarenta millones de euros. Ese compromiso ya está en ejecución. Lo hemos explicado a la sociedad asturiana, lo estamos realizando. El balance inicial que podemos hacer de la puesta en marcha de este programa es francamente positivo. El número de contratos realizados en Asturias a personas con la titulación requerida y menores de 30 años en estos cuatro meses ha aumentado con respecto al mismo periodo de 2005 en un 31 por ciento. Los contratos indefinidos aumentaron en un 24 por ciento. Estamos evaluando solamente los cuatro primeros meses desde la puesta en marcha de la medida. Dependiente de la Administración autonómica y en base a este mismo programa, hemos finalizado ya la convocatoria de contratos en prácticas. Un total de 419 jóvenes titulados asturianos están trabajando en base a ella en nuestra Administración. Se incorporan ya el 1 de octubre.

Por lo tanto, Asturias ha cambiado y, efectivamente, ha dado mucho trabajo, aunque hace falta todavía más. Por supuesto que en este proceso tiene una

enorme influencia nuestro entorno económico. El hecho de pertenecer plenamente a la realidad de la Unión Europea o la propia evolución económica de España en este tiempo, evidentemente, nos ha ayudado. Pero en esta ocasión la sociedad asturiana ha tenido la oportunidad de aprovechar de forma eficiente todo ese flujo de actividad, y la ha tenido esencialmente porque ha comprendido que el camino del acuerdo es consustancial al progreso, porque ha contado con una estabilidad institucional, social y económica de la que antes carecía. También eso forma parte de la foto fija de este periodo. La apuesta de la sociedad asturiana por buscar puntos de encuentro se ha concretado, por ejemplo, en dos grandes acuerdos con los agentes sociales y empresariales. Se ha concretado una dinámica de cooperación y una voluntad inequívoca de diálogo con el Gobierno de España, con las instituciones europeas y con los 78 ayuntamientos de Asturias. También con el Parlamento y con las fuerzas políticas progresistas, que han permitido alcanzar acuerdos estables de gobierno, para que Asturias pudiera seguir progresando a lo largo de los últimos años.

Y ahora voy a mencionarles algunos aspectos del trabajo del Gobierno y los compromisos cumplidos.

El 3 de julio del año 2003 me presentaba ante esta misma Cámara para dar comienzo al debate de investidura como Presidente del Gobierno. En ese momento sometía al criterio de Sus Señorías un programa en el que se avanzaban los grandes rasgos del acuerdo que iba a constituir el guión de nuestra acción de gobierno, que iba a configurar nuestro contrato con los ciudadanos. Se trataba de un acuerdo entre dos fuerzas políticas diferentes que se comprometían a trabajar en un único Gobierno, con un programa de gobierno concreto, un documento de ideas que contenía medidas muy concretas. Era una apuesta por una mirada progresista hacia el futuro de Asturias, que comenzaba con una base imprescindible: estabilidad institucional de nuestra Comunidad Autónoma. Desde el primer instante quisimos hacer público aquel compromiso de gobierno y en todo momento y anualmente las fuerzas políticas que lo han firmado hicieron un seguimiento y valoración del mismo, complementario al que la propia Junta General realiza ordinariamente sobre la acción del Ejecutivo. Permítanme, por lo tanto, que, como Presidente de este Gobierno compartido, valore de una forma altamente satisfactoria un hecho que en democracia es tan incuestionable como esencial: este Gobierno cumplió sus compromisos con la ciudadanía, ha puesto en marcha la mayor parte de las medidas comprometidas al inicio de la Legislatura, que completaremos en lo que resta de ella. Cumplir lo

prometido es la primera de las obligaciones de un Gobierno en democracia, y eso es algo de lo que en este caso no solo damos fe nosotros; también lo afirman las fuerzas parlamentarias que hicieron este camino y, sobre todo, lo avalan los datos, los presupuestos, las obras y las iniciativas parlamentarias que a lo largo de este tiempo hemos venido desarrollando.

Por lo tanto, además de constatar ese cumplimiento, quiero destacar ahora su significado. Frente a quienes en su día pronosticaron el fracaso del diálogo, Asturias llega a 2006 transmitiendo a su ciudadanía, a las empresas, también al resto del país, el mensaje de una convivencia, de una estabilidad que permite pensar y planificar los próximos años. Permite, por ejemplo, que una visión positiva del futuro de esta tierra haya conseguido imponer su lógica, impregnando la proyección de nuestras empresas y de aquellos y aquellas que comienzan a mirar Asturias como un espacio seguro, moderno y favorable para invertir. El acuerdo de gobierno nos ha permitido generar continuidad y coherencia. Indudablemente, esta Legislatura ha supuesto un impulso muy notable de nuestra Comunidad Autónoma, y ese impulso se sostiene también sobre la base de un trabajo que comenzó desde mi responsabilidad en el año 99 y que contenía ya algunas de las claves que hoy hemos sido capaces de desarrollar. Ha sido un acuerdo pionero. Pionero en Asturias, donde nunca antes se había consolidado un Gobierno de coalición, pero pionero en un tiempo en que se ha demostrado que muchas de las políticas y propuestas que estábamos dibujando en Asturias acabarían siendo el modelo de una sociedad española y europea que demanda y respalda servicios públicos de calidad, nuevos derechos de ciudadanía y solidaridad. No es casualidad que hoy nuestro sistema educativo sea puesto como ejemplo del camino que hay que seguir para alcanzar resultados acordes con los promedios europeos. No es casualidad que los principales agentes sociales del país busquen el diálogo sobre la base de los acuerdos que aquí hemos alcanzado, y no es tampoco fortuito que nuestras fuerzas sociales, nuestras fuerzas políticas sociales sean una referencia nacional, desde la protección de las mujeres víctimas de la violencia de género a la aplicación del Salario Social o nuestro modelo de atención a las personas mayores.

Ejemplo de estabilidad, impulso de las grandes vías de comunicación, proyectos industriales nuevos proyectos empresariales. Ese es el balance de un compromiso que adquirimos en el verano de 2003.

Y también, hablando de otra de las grandes prioridades de Asturias —hemos hablado de empleo,

hemos puesto encima de la mesa datos ciertos—, hablemos de la industria, una industria que en Asturias también abre un nuevo camino. Sabíamos que uno de los retos que teníamos que afrontar en esta etapa era culminar un modelo propio de desarrollo económico sostenible, donde la industria ocupase un lugar preferente.

Asturias ha estado históricamente ligada a la industria y no sólo económicamente. La industria asturiana seguirá teniendo un papel estratégico y esencial en la Asturias del siglo XXI. Tendrá otro peso en nuestra economía, pero será vital en nuestro desarrollo. Será más global, pero seguirá comprometida con nuestro territorio. Tendrá otros gestores y otras necesidades, pero seguirá necesitando contar con el activo de una sociedad con larga y profunda cultura industrial. Será más limpia y también más productiva y competitiva.

Sobre todo ello tuvimos la oportunidad de dialogar ampliamente en el contexto del Foro por la Industria que convocamos y celebramos en Oviedo en el pasado mes de noviembre. Fue allí donde de nuevo, conjuntamente, profundizamos en la idea de seguir desarrollando una política industrial capaz de afrontar los nuevos retos.

Señorías, a nadie se le escapa que en estos últimos años se han tomado decisiones extremadamente importantes para nuestro futuro industrial. Algunas de esas decisiones se encuentran en el ámbito público, en las políticas de desarrollo que ambicionamos para Asturias; otras, como no podía ser de otra forma, están teniendo el protagonismo en el ámbito privado y se enmarcan en las lógicas del mercado.

Entre las que más nos han preocupado y ocupado en ese periodo, qué duda cabe de que el proceso de fusión que tuvo como protagonista a Arcelor fue vivido con una enorme intensidad por la sociedad asturiana; no en vano es nuestra principal empresa en Asturias. Arcelor es uno de los buques insignia de la industria asturiana, pero también es una de las siderurgias más importantes del mundo. Arcelor es una empresa privada, pero también una parte de la identidad y de la historia de Asturias. En ese contexto las decisiones finales correspondían a sus accionistas, pero defender los intereses económicos y sociales de Asturias correspondía a nuestro Gobierno.

Desempeñamos, por lo tanto, un papel muy activo en ese proceso, que les recuerdo que comenzó con una opa hostil. Mantuvimos contactos permanentes con los protagonistas del mismo, con las máximas autoridades de Bruselas, con el Gobierno de España y de otros países y regiones europeas con intereses comunes y, por supuesto, con los sindicatos mayoritarios en la empresa. El resultado final lo han decidido quienes tienen legitimidad para ello, pero, en todo caso, defendimos y logramos un compromiso

firme con el proyecto industrial de esta empresa en Asturias que el principal accionista va a ratificar en las próximas semanas aquí, en Asturias, reuniéndose con nosotros y exponiendo esos compromisos ante la propia sociedad.

El futuro del carbón como fuente autóctona de generación de energía y parte importante de nuestro *mix* energético está garantizado al menos hasta el año 2012. Esa es la consecuencia de la firma del nuevo Plan General de la Minería 2006-2012, que ha sido definido por todos como uno de los mejores planes firmados hasta el momento: más riguroso, con menores recortes de empleo, con más recursos para Asturias, ha sido el fruto de una intensa negociación entre el Gobierno de España y los sindicatos mineros. Ese plan también es fundamental para incorporar a las Comarcas Mineras definitivamente al tren de la prosperidad. En esa tarea, Señorías, no queremos perder ni un minuto. Hemos firmado el protocolo correspondiente con el Ministerio de Industria y hemos comenzado a trabajar en la redacción de los proyectos.

Esta ha sido también una Legislatura que ha visto crecer de forma espectacular la oferta de suelo industrial en Asturias. Sólo a través del Programa de Promoción de Suelo Industrial 2005-2008 y en los planes anteriores, se han finalizado ya diecinueve parques empresariales y se encuentran en desarrollo otros 30. Eso significa un total de más de 1.000 hectáreas brutas sobre las que en este momento se está realizando alguna actuación.

Se han puesto, por lo tanto, las bases que nos permiten asentar el futuro de nuestros sectores industriales tradicionales, pero sobre todo esta ha sido la Legislatura que ha definido con solvencia la nueva realidad industrial de Asturias.

Si en el pasado debate de orientación política comentábamos ampliamente el significado que tenía nuestra propuesta de incorporar en el Plan Energético Nacional una planta regasificadora en el puerto de El Musel, hoy esa inclusión no sólo está confirmada sino que ya propicia diversas propuestas de inversiones en ciclos combinados, inversiones en energías renovables que nos permiten afrontar la modernización de un sector que si siempre ha sido clave para la economía asturiana, en este tiempo de demanda de energía es estratégicamente relevante para todo el país.

La energía va a ser el núcleo central de un debate, no sólo en España, sino en todo el mundo, donde Asturias tiene que posicionarse ante él con ambiciosos proyectos y con una vocación de comunidad excedentaria en energía. Las centrales de ciclo combinado, la planta regasificadora y el desarrollo de las energías renovables son los ejes

sobre los que se articula esa apuesta hacia el futuro del sector. Está en plena sintonía con los objetivos del Protocolo de Kioto y con la planificación estratégica nacional, que está ligada a un futuro en donde la diversificación de fuentes es fundamental.

Lo que es difícil negar a estas alturas es que esta Legislatura ha visto consolidarse en Asturias las mayores inversiones industriales en la historia de nuestra Comunidad Autónoma desde hace muchísimos años. Ha sido la Legislatura en que se puso en marcha la ampliación del puerto de El Musel (580 millones de euros), que no es solamente una inversión en políticas marítimas: es una inversión en el espacio industrial, en el eje Gijón-Avilés, uno de los ejes más importantes donde se implantan o están implantadas numerosísimas empresas. También hemos resuelto los accesos tanto a El Musel como a la zona de actividades logísticas industriales, que garantizan una red de comunicaciones, ordenan la zona de una manera racional y suponen también fuertes inversiones de 146 millones de euros.

Ninguna economía moderna se basa ya de forma exclusiva en la aportación de la industria. Es una locomotora innegable, pero no es exclusiva. La economía de Asturias tampoco puede ser así. La diversificación económica era el camino que en muchas ocasiones habíamos definido como objetivo. Hoy es un hecho que requiere otros planteamientos, otras políticas industriales y otras medidas que ya anunciábamos en el debate de investidura.

Y esa realidad emergente que conforman nuestros emprendedores, de trabajadores autónomos, de empresas relacionadas con las nuevas tecnologías de información y comunicación, tiene su base en un diseño de política industrial fundado estratégicamente en el aumento del tejido industrial y también de los servicios avanzados asociados a la industria, donde se trata de mejorar la competitividad de nuestras empresas a partir de la innovación, aumentar la presencia de nuestras empresas en mercados exteriores, internacionalizando nuestra economía, potenciando la cooperación como una herramienta de competitividad, a través de la asociación en esas cadenas de valor que son los *clusters* y también parques tecnológicos.

Por eso, hoy tenemos que poner mirando hacia el futuro un nuevo discurso, un nuevo lenguaje, unas nuevas prioridades centradas en la investigación, en la innovación, que es la nueva musculatura de Asturias.

Hemos creído y hemos manifestado desde el primer día que en el desarrollo de los pilares del conocimiento residía una gran parte de la potencialidad de nuestra querida Asturias. Nos mueve sobre todo la confianza en la nueva generación de

asturianos y asturianas. Es esencialmente una apuesta que mira a la Europa más desarrollada.

El sistema de ciencia y tecnología que estamos desarrollando aquí busca esencialmente mejorar la competitividad y la productividad de nuestras empresas. Si lo hacemos así podemos competir con cualquier lugar del mundo, incluso con lugares que teniendo parámetros más favorables, hay otros sectores y otras formas de producir donde, introduciendo mejoras, podemos también ubicar aquí inversiones y también seguir desarrollando proyectos importantísimos, aprovechar el potencial investigador de nuestras empresas punteras conectando sus centros de I+D+i, que participarán en redes y plataformas tecnológicas a partir del nuevo plan, es un objetivo cierto.

Las referencias del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación 2006-2009 están claras. La Estrategia de Lisboa puesta en marcha por la Unión Europea y el Plan Ingenio 2010, desarrollado por el Gobierno de España, son dos pilares fundamentales. De nuevo la coordinación y el diálogo permanente con otras administraciones constituye la filosofía central de nuestra política. No es nuestro plan solamente; es el plan de la sociedad asturiana, que ha participado activamente en su elaboración y en su apuesta por invertir en futuro. Supone aumentar desde nuestro compromiso el 25 por ciento anual de los recursos presupuestarios destinados a la ciencia y tecnología en Asturias. Así será el próximo año también.

Pero esta Legislatura se ha puesto en marcha por desarrollar otros recursos, nuevos recursos que han aflorado en Asturias impetuosamente con esa nueva red de centros tecnológicos. Durante estos últimos años hemos visto consolidarse el Centro de las Tecnologías de la Información, que nació ya en la anterior Legislatura; se han creado otros dos: el Centro Tecnológico de Diseño y Producción Industrial, el Centro Tecnológico del Acero y los Materiales Metálicos. Todos ellos muestran un rendimiento más que satisfactorio. En este último año hemos puesto las bases para culminar esa ambiciosa red de centros tecnológicos. Firmamos un acuerdo con la Universidad de Oviedo, con la Secretaría de Estado de Universidades e Investigación, con el Centro Superior de Investigaciones Científicas para poner en marcha tres nuevos centros mixtos que ayudarán en estos momentos a completar la red. Pero tenemos más ambiciones: centros como el de Competencia de la Leche y Derivados, el de Nanomateriales y Nanociencias, y de Biodiversidad y Recursos Naturales. Y, tal como ya hemos anunciado —y esta es la primera vez que lo hago ante la sociedad asturiana de una forma explícita y, naturalmente, en esta Cámara—, vamos a iniciar el

proyecto de desarrollo del Centro de Investigación en Biomedicina teniendo en cuenta nuestro compromiso impuesto en el Plan de Ciencia y Tecnología, donde la biomedicina va a ser un área estratégica de dicho plan y además porque estamos construyendo el Hospital Universitario Central también en ese entorno. Dicho centro va a permitir la integración de las investigaciones científicas de calidad, que se están haciendo en la Universidad de Oviedo, en los diferentes hospitales de nuestra Comunidad y en otros centros de investigación. Facilitará la puesta en común de diferentes técnicas instrumentales científicas, la gestión de la investigación hospitalaria y la conexión, que esto es muy importante, con el entorno sanitario. Posibilitará que en el HUCA se pueda impulsar la medicina del futuro, basada, entre otras cosas, en la medicina regenerativa, la medicina predictiva, la medicina basada en el conocimiento científico y, por lo tanto, de mayor fiabilidad y menor coste. Otro de los compromisos que desarrollaremos en el contexto también de los fondos mineros en este próximo periodo será el Centro de Tecnologías Limpias, en Langreo; el Parque Tecnológico de Mieres, y el Centro Tecnológico de la Madera, en Siero. Espero que esto, que va a ser puesto en marcha de forma inmediata, contribuya también a un salto muy positivo, a un salto exponencial en lo que significa esa red, que es una red articulada en torno a la ciencia, a la investigación, a la innovación.

Señorías, nos hemos dirigido específicamente y hemos atendido las demandas de los distintos colectivos que conforman la Universidad de Oviedo, pero nos hemos volcado también en la propia institución académica. Es difícil negar la realidad del impulso que a lo largo de esta Legislatura ha supuesto el apoyo financiero que hemos venido prestando desde nuestro Gobierno a nuestra institución universitaria, ayudándola a superar su deuda, a mejorar las inversiones, a mejorar la nominativa, a mejorar todo lo que significa la creación y la aproximación a ese Espacio Europeo de Enseñanza Superior. Estamos convencidos de que la reciente reforma de la LOU será un instrumento fundamental que también va a poner fin al periodo de provisionalidad e incertidumbre que hasta ahora había, y hemos ratificado y hemos puesto el plan de inversiones, por la importante cuantía de veinticuatro millones de euros, así como distintos contratos programa que hemos firmado y seguiremos firmando en este año y en el próximo.

Y al lado de ello, al lado de esa herramienta potentísima, de esa inmersión de Asturias en la sociedad del conocimiento, necesitamos herramientas para que esa inmersión se produzca con los mejores instrumentos, con los que utiliza el mundo

desarrollado hoy. Queremos una Asturias plenamente inmersa en la sociedad de la información, una Asturias donde las nuevas tecnologías de la información y la comunicación cambien nuestra manera de entender el mundo, cambien nuestra manera de entendernos también. Para una Comunidad que durante siglos ha soñado con superar el aislamiento geográfico, sumarse a esta gran revolución de nuestro tiempo es como vencer una especie de destino histórico, poner fin a un anhelo tan antiguo como la propia Asturias. Asturias se ha incorporado en estos cuatro años con enorme fuerza a la sociedad de la información, pero no de cualquier modo. Siempre tuvimos claro que esas nuevas tecnologías de información y comunicación tenían que ayudarnos a superar barreras, no a crear nuevas brechas; tenían que ayudarnos a generar riqueza para más personas, no más riqueza para menos gente; tenían que aportar eficacia y bienestar al conjunto de la sociedad asturiana. Por eso nuestro camino es una sociedad de la información para todos y para todas. También aquí apostamos por sumar esfuerzos, por la complicidad de todo el mundo. Surge la iniciativa e-Asturias, la estrategia del Gobierno, de las empresas, de la Universidad, la estrategia, en definitiva, de nuestra sociedad para sumergirse en esa sociedad de la información, una estrategia que actúa directamente sobre los ciudadanos, sobre las infraestructuras, sobre las empresas, sobre la Administración Pública. En el acceso a la sociedad de la información hay un antes y un después de la creación de una iniciativa pionera en España: la Red de telecentros de Asturias, es decir, los dispositivos que, de acuerdo con los ayuntamientos, hemos puesto a lo largo de nuestra geografía para que todo el mundo participase de ello, desde cualquier edad, hasta las personas de edad avanzada. Hoy, más de 100.000 usuarios tiene esa red y es un soporte fundamental de ese elemento inclusivo en el que queremos trabajar en el conjunto de Asturias. No es una inmersión para unos pocos, para unos técnicos, para los que más saben; es una inmersión de toda la sociedad.

Las infraestructuras es otra gran barrera de acceso a las nuevas tecnologías que hemos querido superar en Asturias, suprimiendo tecnologías obsoletas por tecnología avanzada, permitiendo una cobertura móvil que hoy llega al 99 por ciento de la población asturiana, pero, sobre todo, apostando por la banda ancha, que es la fórmula de acceso en la que hoy se mide la conectividad. En el 2008, el acceso por banda ancha llegará a casi el 88 por ciento de la población asturiana, y esa penetración va a permitir, entre otras cosas, proyectos como la creación de una red de fibra óptica hasta el hogar en las Comarcas Mineras que

va a alcanzar 31.600 hogares con una tecnología puntera y avanzada.

El tercer eje de actuación que tiene como protagonistas a las empresas viene impulsado para que desde las TIC consigan dar empleo a más de 4.000 personas, pero consigan a la vez generar muchísimas expectativas de modo indirecto en otros sectores. Hemos querido aprovechar el auge de estas tecnologías para mejorar la productividad. Especialmente hemos venido trabajando en proyectos con las pequeñas y medianas empresas, fundamentalmente a través de los centros SAT.

La sociedad asturiana sabe que modernizar el funcionamiento de la Administración Pública ha sido siempre un empeño de este Gobierno. Esta Administración fue creciendo a lo largo de los años, y era preciso trabajar con diseños capaces de hacerla más eficiente, más moderna. La existencia en el mercado de nuevas tecnologías debía servir de catalizador, debía servirnos para acercarnos a satisfacer esas necesidades con nuevas herramientas. Se evolucionó nuestro modelo de gestión tributaria, ofreciendo servicios electrónicos de gran valor. También consolidamos un modelo propio de organización en el ámbito educativo, que permite la plena adopción de las tecnologías por nuestros estudiantes y docentes, que explora nuevas formas de enseñanza en red, que cuenta en este momento con 250 coordinadores de nuevas tecnologías en los centros educativos. Somos la única Comunidad en España que tiene una red de coordinadores en los centros, para que todo el profesorado y los propios alumnos realicen esa inmersión de una manera racional y tutorizada.

En definitiva, las nuevas tecnologías de información y comunicación forman ya una parte habitual de nuestra vida cotidiana, de nuestra vida social y económica y administrativa. Son un punto de inflexión en nuestro modelo de sociedad y nos aportan enormes posibilidades de mejorar la calidad de vida de todo el mundo, y también la cohesión de nuestra sociedad. Nos permiten también proyectar la imagen de una Asturias en vanguardia en el exterior, y así puede percibirse en iniciativas como Infoasturias, Asturias Virtual, Patrimonio Digital y otros muchos.

¡Y cómo no!, hemos hablado de empleo, hemos hablado de industria. Vamos a hablar de algo esencial, esencial en la vida política, que es la ordenación del territorio. El territorio he dicho muchas veces que es nuestro principal patrimonio. Si es nuestro principal patrimonio, no podemos actuar sobre él de forma improvisada, de forma desordenada, desorganizada, que provoca incoherencias, que provoca despilfarro, que provoca una falta de oportunidad de utilizar lo mejor de

nosotros mismos al servicio de la comunidad. Se trataba y se trata con la ordenación del territorio, que constituyó la pieza esencial de mi discurso de investidura, de sacar a la luz la Asturias diversa y plural, que ha sido siempre un enorme potencial, y ponerlo al servicio de un proyecto autonómico en el que las diferencias locales no sean elementos de separación, sino encajes complementarios, en donde la conservación y el desarrollo económico puedan conjugarse, y también, en una Asturias del siglo XXI, son ejemplos de diversidad medioambiental, de industria compatible también con ese cuidado donde se conjugue el desarrollo de un turismo de calidad con la protección de nuestra costa o de nuestro medio rural, en el que los asturianos y asturianas estén más cerca, pero también se sientan más cerca. En esa mirada estratégica de Asturias, poner en valor nuestra riqueza natural es un esfuerzo no solo continuo, sino creo que también inteligente. Nuestros espacios actualmente protegidos y previstos en la red aportan hoy a la sociedad asturiana una enorme biodiversidad biológica y un paisaje de extraordinaria calidad. Son puntos de encuentro para la educación, la ciencia, la cultura y el ocio. Son valores de referencia global y de contenido identitario para Asturias.

Prácticamente finalizadas las previsiones del Poma, nuestro gran compromiso de Legislatura era el de abordar un nuevo plan que hoy tenemos concluido y que comenzaremos de inmediato a tramitar. Hemos puesto en marcha toda una serie de medios e instrumentos: parques naturales de Redes y Fuentes del Narcea, Degaña e Ibias; hemos avanzado el nuevo Plan de Usos y Gestión de Somiedo; está en tramitación el de Ponga; se ha iniciado el del nuevo Parque de Las Ubiñas-La Mesa, recientemente declarado por ley de esta Junta General del Principado de Asturias. Recordarán que tomamos en su momento la iniciativa para crear un modelo de gestión también del Parque Nacional de los Picos de Europa, consensuado con las tres comunidades autónomas interesadas, que vamos ya a plasmar en un convenio que se está tramitando y ya prácticamente culminado. Ya está constituida también la mesa de transferencias para el traspaso, cuya ponencia técnica se reunirá de forma inminente.

Pero en nuestra política ambiental hay algunas piezas singulares que creo que merece la pena que sean consideradas porque cómo no van a ser consideradas si constituyen pieza ejemplar en todo el Arco Atlántico, como es por ejemplo la puesta en marcha del nuestro Plan de Ordenación del Litoral Asturiano, el denominado POLA. En el inicio de mi intervención les comentaba la importancia que tenía el hecho de que Asturias tenía la costa mejor protegida de España. Eso lo saben en toda España y lo dicen en

todos los lugares, y tenemos que estar orgullosos de ello. De forma muy especial, el POLA es un instrumento homogeneizador, que da el mismo tratamiento a las zonas costeras sin visiones localistas y con capacidad para convertir a nuestra costa en motor de turismo verde y en ejemplo de utilización sensata del suelo en los municipios costeros. Desde luego, mi compromiso de que nosotros vamos a gobernar para que eso se preserve y se cumpla estrictamente la legalidad, sin permitir ningún fenómeno especulativo urbanístico que vaya en contra de esta legislación que hemos aprobado y de la que nos sentimos muy orgullosos.

Pero, además del Plan de Ordenación del Litoral, hemos puesto en marcha otros mecanismos para ordenar nuestro territorio. El avance de la revisión de las directrices regionales ha sido sometido a información pública, y están ahí y contiene las directrices específicas del área central, que anuncié también en el discurso de investidura. Trabajamos, por ejemplo, en el Parque Periurbano del Naranco con la idea de convertirlo en un espacio de calidad ambiental y recreo, al alcance y disfrute de los ciudadanos. Creo que ese parque periurbano, que afecta a cuatro concejos pero mayoritariamente Oviedo, tiene que hacernos sentir a todos nosotros orgullosos de que por vez primera se haya planteado un proyecto con esta ambición.

También han sido esos nuevos instrumentos creados a lo largo de la Legislatura los que nos han permitido el desarrollo de elementos estratégicos tan importantes como la mencionada Zona de Actividades Logísticas en el entorno del eje Musel-Avilés, con sus accesos ya planificados, el desarrollo de comunicaciones interportuarias, el desdoblamiento de la AS-18, esa nueva autovía que va a acabar dentro de muy poco tiempo, que es un eje fundamental, no solo para descongestionar los tráficos, sino para aprovechar enormes potencialidades de acceso a territorios y la puesta en marcha de proyectos de futuro como el de Bobes, que nos ha permitido anticipar plazos de años para conseguir que ese gran polígono con más de un millón de metros cuadrados sea una realidad o también articular nuevas comunicaciones viarias donde al resolver ese acceso a Bobes también conectamos con San Miguel de la Barreda y, con los túneles de Riaño, conectamos con las Cuencas Mineras a través de otras vías de gran capacidad. Eso no es solo comunicación, eso también es ordenación del territorio, sacarle la máxima potencialidad a un territorio que es nuestro mejor patrimonio. También los nuevos accesos a Oviedo y al hospital nos permiten hoy hablar de un sistema de ciudades en Asturias plenamente interconectadas y

complementarias en su actividad económica, en su oferta cultural y de ocio y en sus servicios.

En ese sistema de ciudades se puede percibir claramente la importancia de un poderoso eje industrial en torno a las comarcas de Gijón y Avilés, con asentamientos preexistentes y otros nuevos espacios previstos. También el reforzamiento y redimensión de la capitalidad de Oviedo, con más servicios, más oferta cultural, mejores comunicaciones y más zonas de recreo. También en esa área central, la integración plena de las Comarcas Mineras a través de las estrategias territoriales del Nalón y de la Montaña Central, aprobada la primera e impulsada la segunda a la espera de las aportaciones del consorcio. De esta forma planteamos un modelo de progreso territorial para todas esas zonas, vertebrado en el primer caso por el río Nalón y en el segundo por la propia montaña central, que nos permita complementar un conjunto uniforme de servicios, de comunicaciones, de espacios residenciales y de recreo que también están plenamente integrados en el centro de Asturias merced a la aparición en ese tiempo de nuevas comunicaciones que a su vez ordenan el territorio, porque la autovía Minera, además de ser una excelente comunicación, hoy ya completada con los enlaces, tiene, sobre todo, un efecto enorme potencial de ordenar el territorio.

En esta política claro que hemos hecho otras actuaciones fundamentales, las políticas de movilidad. No puede haber una buena ordenación del territorio sin políticas de movilidad. Estoy enormemente satisfecho, creo que lo estará la inmensa mayoría de los ciudadanos, de lo que ha sido la consolidación del Consorcio de Transportes de Asturias. Y digo de Asturias porque en principio se ha ido donde se concentraba la mayor parte de la población. Hemos cogido y aglutinado nada menos que en 43 concejos organizados en 16 zonas de transporte a 42 empresas privadas de transportes de viajeros, 2 empresas públicas de transporte urbano, 2 empresas ferroviarias. Ha sido un esfuerzo enorme de negociación, de articulación de intereses. También vamos a completar con estrategias en otros lugares, pero el consorcio tiene una vocación de extenderse al conjunto de Asturias, y lo haremos en los próximos años. En el año 2007-2008 llegaremos a otros lugares donde ya se está penetrando, pero esa es nuestra vocación.

Y hoy quiero darles también nuevas propuestas, novedosas propuestas en esas estrategias de desarrollo para el área Oviedo-Siero-Llanera, que se fundamenta en cuatro grandes pilares, que son la red de viarios, el transporte público, los espacios estratégicos y el río Nora. Miren, en ella va a tener un

papel muy relevante el transporte público. Queremos un transporte ágil y vertebrador del territorio, que comunique piezas existentes, como polígonos y equipamientos, con núcleos urbanos y de nuevo desarrollo. Un tren-tram permitirá conectar la estación de Oviedo con equipamientos tan relevantes como el campus, el HUCA, los centros comerciales de Siero y Llanera, las áreas industriales y los más importantes núcleos de los concejos de Oviedo; también en Lugones, en Pola de Siero, en Posada, en Lugo de Llanera. Otro elemento serán dos nuevos espacios residenciales cuya ordenación queremos planificar definiendo los principales ámbitos de actuación y, finalmente, el río Nora, que se convertirá en otro elemento articulador del territorio y continuador natural del Parque Periurbano del Naranco.

Otro plan importantísimo, deseado, al que aspiraban todos los concejos articulados en el Bajo Nalón va a ser puesto en marcha, y se han preparado ya las actuaciones iniciales que tendrán un despliegue pleno ahora, a partir de este momento. El plan del Bajo Nalón se articula también en una serie de iniciativas que desde la pública generen nuevos atractivos para la inversión privada. Se trata de iniciativas vinculadas al transporte, al soporte de actividades de ocio y turismo y otras asociadas a lo que vamos a denominar las tres puertas del Nalón, que se situarían en el entorno de Grado, en Pravia y en San Esteban y San Juan de la Arena. Estas actuaciones irán desde el aprovechamiento de la importante vega que el Nalón y el Cubia configuran en Grado hasta la creación de un importante parque fluvial y equipamientos deportivos de carácter metropolitano. La puerta de Pravia tiene entre sus actuaciones el acercamiento de la villa al río, incorporando a las acciones previstas en el plan, el desarrollo de un centro de servicios comunitarios en el edificio de la Azucarera, para el que ya hemos puesto un convenio y todas las disponibilidades que a través de la cooperación va a recibir el propio ayuntamiento. Finalmente, en la tercera puerta, asociada a la desembocadura del Nalón y en el entorno de San Esteban y San Juan, se generará un nuevo modelo de comunicaciones mediante la construcción de un puente que permita el tránsito entre ambas poblaciones, así como la mejora de los puertos deportivos o el propio dragado de la desembocadura del río, al que se añadirían otras acciones a desarrollar por la iniciativa privada.

Otro pilar de nuestro desarrollo, de nuestra riqueza, de nuestro futuro: la cultura. La cultura no es solo un instrumento que se instala en el pasado para conservarlo, para recordarlo o para disfrutarlo. La cultura tiene hoy una concepción, en la sociedad moderna, que es un elemento fundamental no solo de

conservar lo que tenemos, sino de convertirlo en un elemento de dinamización económica. Hemos apostado por nuestra cultura y por el valor de nuestro patrimonio como elementos generadores de desarrollo y también de cohesión social. La enorme diversidad de elementos, el valor que tienen en historia, en identidad, en singularidad, convierten en esta sociedad globalizada a estos elementos en generadores de nueva actividad, vertebradores de nuevas realidades territoriales.

Hoy, si se dan cuenta y recorremos Asturias, toda Asturias está configurada en torno a proyectos ilusionantes que se sienten reconocidos en ellos los vecinos de los diferentes concejos afectados, que es toda Asturias, y al mismo tiempo se sienten integrados en un proyecto global, que es de comunidad. Vamos al occidente, con el monasterio de Corias; vamos también a lo que va a ser Parque Histórico del Navia; vamos a ese elemento tan dinamizador de una comarca como pueda ser el proyecto que configura la Ciudad del Motor de Tineo, el Museo del Oro de Navelgas... Si hablamos, en el oriente, el proyecto denominado Paraíso Rupestre, con sus trece equipamientos, todos en marcha, se unirá al atractivo de una comarca cuyos valores naturales ya atraen a miles de visitantes que hoy pueden disfrutar de las mejores condiciones merced a esa ordenación, merced a ese impulso que hemos hecho con la mejora de los accesos a Picos de Europa —daremos los próximos días la evaluación de los visitantes, donde han participado también las asociaciones turísticas del sector, espectacular en el grado de satisfacción que han hecho una evaluación independiente, rigurosa, donde verán ustedes el acierto de esas políticas puestas en marcha—; y también, cómo no, el extraordinario atractivo de Covadonga, elemento singular de Asturias, un elemento que combina lo que es la práctica religiosa, la peregrinación, lo que son los elementos emblemáticos que configuran esta comunidad, respetuosa con las creencias de todo el mundo, pero también otros elementos ligados a la historia de Asturias. Y en todo el centro, en el centro, en el área central, han ido apareciendo nuevos equipamientos que han revitalizado Asturias: el Museo Jurásico, otros de iniciativa municipal, como el Acuario de Gijón, en el que hemos colaborado; también, en Teverga, el Parque de la Prehistoria; la recuperación de esa espectacular Universidad Laboral como un gran espacio de creación cultural, educativo y de ocio; ese Oviedo cultural, ese Oviedo cultural que, solamente con las inversiones en el Museo de Bellas Artes, el Arqueológico y el Archivo Histórico Provincial, va a recibir y ha recibido ya más de 53 millones de euros, que al parecer no existen, solo

existen en los presupuestos y en los gastos del Gobierno de Asturias. ¡Más de 53 millones de euros solo en esos tres proyectos!, pero además añadan todo lo que hemos hecho en la recuperación de los elementos más emblemáticos: de la Catedral, de las Pelayas, de las iglesias prerrománicas, de todo lo que es el Plan del Prerrománico, que hemos ido articulando y que vamos a articular; eso tenemos que estar orgullosos de ello, y los ciudadanos de Oviedo están seguros y estoy seguro de que lo tienen que percibir porque el esfuerzo presupuestario que ha hecho nuestro Gobierno en la capital de Asturias ha sido extraordinario. También en Aller, con la estación Fuentes de Invierno, que abrirá la próxima temporada, se pone en marcha la segunda gran instalación de Asturias en esta modalidad.

Es decir, la aparición de instalaciones culturales ligadas a nuestra historia, vinculándolas, recuperándolas, pero también hacia un desarrollo turístico, un desarrollo turístico que cada vez tiene una expectativa más importante en Asturias, es fuente de riqueza, fuente de cohesión territorial, donde todo el mundo, dondequiera que viva, se sentirá orgulloso de que esos elementos contribuyan al bienestar colectivo, Y también un elemento fundamental de Asturias, de nuestra riqueza específicamente no solamente son nuestras grandes ciudades, nuestras villas; es nuestro medio rural asturiano, donde hemos hecho una política para integrarlo plenamente en ese desarrollo y en esa riqueza.

La conservación de los principales valores que nos definen como Comunidad es una voluntad inequívoca de nuestra sociedad. Quienes de verdad contribuyen con su actividad y su esfuerzo a proteger nuestros bosques, a mantener nuestras tradiciones y costumbres, son las mujeres y hombres que viven en el medio rural asturiano. No solo era preciso reconocer ese esfuerzo y defender sus intereses económicos y sociales; era también necesario modernizar ese medio rural, reivindicar la importancia de sus actividades para el futuro de Asturias, hacer productivas las explotaciones, sacar más provecho de los recursos y, sobre todo, incorporar a nuestros pueblos, a esos pueblos que están en el medio rural, a la calidad de vida del resto de Asturias y de los servicios que hoy ya tiene toda la Comunidad en situación de igualdad.

Desde esa política integradora hemos concebido, por ejemplo, nuestro Plan Forestal, que es una apuesta sin precedentes hacia un sector en el que vamos a invertir más de 570 millones de euros y cuyas previsiones estamos cumpliendo estrictamente año a año. Sus acciones se desarrollan de común acuerdo con los vecinos y vecinas, en el convencimiento de

que ellos deben ser los principales beneficiarios del rendimiento de nuestros bosques. A lo largo de esta Legislatura hemos puesto en marcha el Programa de Investigación Forestal, dirigido a mejorar la calidad de nuestra madera, así como un sistema de certificación de calidad de la misma, en que los propietarios de terrenos forestales y el sector transformador son los dos grandes protagonistas. Sus actuaciones se refuerzan con un Programa de Extensión Forestal.

También en estos últimos años la industria agroalimentaria se ha convertido en una enorme referencia de dinamismo para nuestra economía. Hemos mantenido la política de protección de las producciones tradicionales que ya habíamos iniciado en la pasada Legislatura; hemos apoyado de forma decidida a los consejos reguladores de las denominaciones de origen y de las indicaciones geográficas protegidas; tenemos la intención de seguir potenciando la industria agroalimentaria con nuevas iniciativas, como, por ejemplo, creando una nueva marca de calidad destinada a agrupar todos aquellos productos creados de manera artesanal y que no puedan optar a una denominación de origen propia.

Junto con estas nuevas iniciativas generadoras de empleo y de riqueza mantuvimos políticas de apoyo al campo asturiano y a la actividad agraria enormemente positivas. Un buen ejemplo lo hemos vivido recientemente con motivo de la reestructuración del sector lácteo. Si bien compartíamos la necesidad de poner fin a la especulación que se venía produciendo, nos preocupaba el resultado final en tanto que propiciaba una importante pérdida para los ganaderos si no salía un resultado satisfactorio. Tras un complicado y largo proceso de negociación, se ha llegado a un acuerdo en los criterios de aplicación del Plan Lácteo 2006, que permite a nuestro sector ganadero productor de leche entrar en una etapa de estabilidad y, sobre todo, permite establecer los mismos criterios en toda España, trabajando con el mismo rigor en todo el Estado. Hemos tenido un papel muy activo y creo que al final hemos defendido con eficacia, con buenos resultados, los intereses de Asturias.

En lo que respecta a nuestra política pesquera, hemos afrontado también con la implicación del sector una política de explotación sostenible de los recursos. Se ha abordado la modernización de las estructuras pesqueras, tanto de la propia flota como de las infraestructuras y equipamientos portuarios, y hemos venido potenciando también los mercados a través de la mejora de la comercialización de nuestros productos.

Por tanto, si hoy podemos decir que Asturias cuenta con un modelo de desarrollo concebido desde la

integración, sabemos que la suma de todos los elementos es lo que ha permitido resultados favorables. Nos quedan nuevos retos, sabemos que es un sector que sufre también numerosos problemas de adaptación desde unas estructuras minifundistas de pequeñas explotaciones a unas estructuras que tienen que competir en mercados globales, pero ese es el camino que hemos recorrido en un diálogo permanente con ella.

Otro de los elementos característicos de Asturias singulares en un discurso que hemos hecho y vamos a seguir haciendo es el modelo social que hemos ido consolidando, que hemos trabajado por él en esta Legislatura de un modo muy intenso y que vamos a seguir haciéndolo en el futuro porque queremos consolidar plenamente nuevos derechos de ciudadanía.

La sociedad española demanda en esta primera década del siglo más derechos, más libertad, más justicia y más protagonismo de los ciudadanos. Es el momento de situar en el eje de las prioridades de un pueblo próspero de Europa el respaldo a un modelo de sociedad sin exclusiones y acentuar esas políticas. Más allá de razones históricas que nos vinculan tradicionalmente con la solidaridad, en Asturias hay un amplio consenso sobre un modelo social progresista que nos ha permitido consolidar políticas de vanguardia en la protección social. Es un modelo mayoritariamente demandado que ha estado en la base de la génesis del proyecto del acuerdo de gobierno que las dos fuerzas políticas que lo sustentan hemos impulsado.

La vivienda, el acceso a la vivienda, una de las cuestiones que más preocupan a la sociedad asturiana y como tal ha sido uno de los grandes ejes sobre los que hemos actuado. Se han puesto en marcha mecanismos que están al alcance de nuestra Administración hoy para generar suelo, para construir viviendas protegidas, mecanismos legales que tienen su base en la Ley del Suelo, la Ley de Medidas Urgentes de Suelo y Vivienda, hasta instrumentos de gestión tan efectivos como los que desarrollan las sociedades mixtas Sogepsa o la sociedad Vipasa, nuestra sociedad instrumental desde la Consejería, y también mecanismos como el Plan de Vivienda, que ha sido actualizado con el recientemente aprobado Plan 2006-2008 y que contempla una inversión de 261 millones de euros. La suma de todos los instrumentos, la acción coordinada, nos permite anunciar con toda seguridad que el número de viviendas con algún tipo de protección que se pondrán en marcha en Asturias antes del final de esta Legislatura superará ampliamente la cifra de 15.000 viviendas, que van a ser promocionadas gracias a la intervención que hemos hecho desde la

Administración Pública poniéndolo al servicio de la sociedad asturiana.

Señorías, en el ámbito de la salud es indudable que esta Legislatura va a pasar a la historia como el tiempo en que comenzó a construirse el nuevo Hospital Universitario Central de Asturias, y otras muchas cosas, pero eso es una pieza emblemática y singular. Sería muy injusto también que el resumen de nuestro trabajo se circunscriba exclusivamente al nuevo HUCA. Hemos fortalecido la Red de Atención Primaria con numerosísimas actuaciones que han supuesto inversiones superiores a los 75 millones de euros. Nuestra red hospitalaria se ha consolidado plenamente en el conjunto de Asturias. Ha consolidado su futuro, su diseño, su espacio, su protagonismo. La sanidad asturiana es hoy una de las joyas que tiene esta sociedad, que debe estar orgullosa de ello, que es un gran patrimonio público por el que tenemos que velar, pero que hemos sabido luchar por él y enfatizar sobre todo su desarrollo a partir de la asunción de las competencias en materia sanitaria a partir del 1 de enero del año 2002. Toda la red de hospitales: en Jario, en San Agustín, en el HUCA, en el nuevo hospital de Mieres, en el Valle del Nalón, en otros de la red pública, hemos actuado. Hemos actuado con políticas que consolidan la red especializada, que consolidan la Atención Primaria, que mejoran la situación laboral de todos los profesionales de la sanidad y que crean un modelo sanitario del que estamos orgullosos, evaluado por los ciudadanos con altísimas notas en cuanto a grado de satisfacción.

También en esta Legislatura podemos estar orgullosos de las políticas de igualdad que se han desarrollado para las mujeres en el ámbito de lo que es una estrategia donde tenemos que conseguir todavía muchos resultados, que se va a consolidar plenamente cuando se apruebe la ley de igualdad en nuestro Congreso de los Diputados, pero que en Asturias hemos sido pioneros en el arranque de todo una serie de medidas relacionadas con los derechos de la mujer en todos los ámbitos de la vida. En primer lugar, en el empleo. En el segundo semestre del año 2003, la tasa de paro entre las mujeres asturianas era del 16 por ciento, en el segundo semestre de este año es del 11 por ciento. Queremos seguir avanzando, queremos seguir a igualar la tasa no sólo con los hombres sino también con el promedio de nuestro país, e ir bajándola. Pero, sin duda, ese avance hay que reconocerlo. La tasa de actividad entre las asturianas en ese mismo periodo era del 35 por ciento, en ese periodo del 2003, en el segundo semestre, y hoy es del 40 por ciento. Por tanto, minoramos el desempleo, mejoramos la actividad con el conjunto de la población asturiana, pero donde

tenemos que tener un plus para la mujer, que es un *handicap* que atraviesa, un *handicap* histórico que tenemos que vencer. Asturias es hoy la Comunidad que mayor porcentaje de mujeres autónomas tiene de todo el país. El 37,2 de los autónomos de Asturias son mujeres. La media nacional está en el 30,8 por ciento.

Es cierto que ese camino de la igualdad está lejos, pero que hay que hacer esfuerzos singulares en materia de empleo, de salarios, de participación social. Hoy el conjunto de la sociedad, y por supuesto sus administraciones, tienen también que redoblar los esfuerzos en otra lacra, la lacra de la violencia machista. La mayoría de los gobiernos está actuando, pero nosotros estamos orgullosos de haber sido pioneros en esas políticas ya cuando se creó el Instituto Asturiano de la Mujer. Hemos reforzado extraordinariamente sus recursos, se han aumentado el 400 por ciento desde que se creó. Se ha abordado también en el sistema educativo, en el ámbito de la cultura, en las políticas sociales, en las de la salud, en la empleabilidad, en la calidad de vida en el medio rural, en el acceso al empleo, en las respuestas ante la Administración de Justicia. Una respuesta institucional que muestra que nuestra Comunidad tiene un marco de actuación claramente ligado a la protección de las víctimas, consolidando la Red Asturiana de Casas de Acogida, que es una de las más importantes que hay en nuestro país. También el Centro de Atención Integral a Mujeres Víctimas de Género en Gijón va a ser pionero en España, y hemos firmado un acuerdo con el Ministerio de Trabajo para impulsarlo. Es referencia en cualquier sitio de nuestro país al que uno se dirija.

Y, cómo no, Señorías, vamos a hablar también de un tema que me imagino que va a suscitar, seguramente, algunas controversias. Porque lo que nosotros enfocamos como política de apoyo a las familias seguramente alguna fuerza política no coincida con ello, pero les voy a explicar este Gobierno cómo tiene dirigidas hacia las familias unas políticas enormemente beneficiosas para atender sus necesidades. Apoyar a las familias es la mejor manera de garantizar hoy la plena incorporación también de las mujeres asturianas a la vida social, económica y política. Pero no sólo eso, queremos trabajar en todos los ámbitos. Cuando ponemos en marcha de un modo voluntario, que no es preceptivo, la red de escuelas de 0 a 3 años, con la complicidad y la participación de los ayuntamientos, estamos haciendo un esfuerzo que va hacia una línea educativa, pero también una línea emancipadora. Fundamentalmente, son las mujeres las que van a tener una mayor oportunidad también de desarrollar sus proyectos vitales.

Al iniciar mi intervención les señalaba algunos datos de lo que algunos llaman el "éxito educativo asturiano". No voy a profundizar en ello, pero sí les diré que ese éxito, que también es un modo de apoyo a la familia extraordinario, que vincula una serie de problemas que nacen en el entorno familiar y que se trasladan al ámbito educativo, cómo hemos sabido dirigir el proyecto educativo hacia la atención también de necesidades familiares, que necesitamos cooperar y que necesitamos también colaborar comúnmente para darles plena satisfacción.

Nosotros, desde el compromiso de nuestra comunidad educativa, saben que hemos hecho una prioridad presupuestaria. En España somos la Comunidad que tiene la ratio por alumno más alta en la inversión por alumno de todas las comunidades de régimen común, la más alta. Hemos minorado el número de alumnos porque decreció la población escolar en un momento dado, ahora repunta, pero cuando decreció no quitamos recursos, los incrementamos. Apoyamos la atención a la diversidad; hicimos desdobles en idiomas, en laboratorios; mejoramos las tecnologías; bajamos las ratios, es la ratio alumno-profesor más baja de España. Todo eso se ha traducido en los excelentes resultados. En la Formación Profesional hemos sido pioneros y lo somos en lo que son ahora nuevas modalidades de centros integrados para, a través de esa integración de políticas formativas, generar empleo, dar satisfacción cualificada a las personas. ¡Y cómo no va a afectar a las familias! Las familias confían en el sistema educativo como uno de los grandes recursos que tienen a su disposición, como confían también en lo que son los grandes servicios sociales, que también saben que satisfacen sus necesidades.

Hoy voy a anunciar en este Parlamento una medida que creo que dé plena satisfacción a algunas inquietudes que suceden y que tienen lugar en el ámbito escolar. Estamos hablando con frecuencia, a veces hay informes, aun cuando es verdad que son discutibles y que generan a veces un infundado alarmismo, pero no se puede negar que es un fenómeno que inquieta y que existe en nuestra sociedad: el tema del acoso escolar y de la conflictividad en las aulas. Huyendo de innecesarios alarmismos, como digo, quiero anunciar ante este Parlamento la puesta en marcha de un amplio Acuerdo Social por la Convivencia Escolar, impulsado por nuestro Gobierno, donde será necesario implicar a toda la sociedad asturiana, especialmente a todos los relacionados con el ámbito escolar. Aspiramos a que desde el diálogo se contribuya a la disciplina, que el arbitraje no haga necesaria la imposición, que el respeto sea un valor supremo frente a las injusticias.

También les anuncio otra medida muy importante, que creo que tendrá una positiva incidencia en las familias asturianas. Vamos a dar un salto cualitativo en el impulso de las llamadas “secciones bilingües”, fundamentalmente el inglés, donde se une a las medidas que ya hemos puesto en marcha en este tiempo la de alcanzar el objetivo de la Unión Europea de que todos los jóvenes que acaben la enseñanza obligatoria en Asturias dominen al menos dos idiomas. Ése es un gran objetivo donde ya hemos avanzado muchas medidas, pero vamos a dar un impulso mucho mayor. Con este fin, planteamos dar un salto cualitativo en Asturias, impulsando las secciones bilingües con idiomas, fundamentalmente el inglés, y en este curso hemos pasado de 15 centros a 40, incluyendo los de Primaria y Secundaria. Estamos en disposición de poder comprometer nuevos avances por este camino, hasta llegar a quintuplicar esta cifra en los próximos cuatro años.

También, dentro de este respaldo a las familias, es preciso destacar todo lo que significa la creación de esa gran red de solidaridad en Asturias destinada a las personas que tienen graves problemas de dependencia o discapacidad con objeto de reforzar su autonomía personal. Cuando en España situamos en el plano de la actualidad lo que es la nueva Ley de Desarrollo de la Autonomía Personal, un nuevo hito en el Estado del bienestar, un hito que va a significar el elemento más singular, de más incidencia social de toda la Legislatura, en este año, espero que por unanimidad, espero que por unanimidad, en el Congreso de los Diputados se aprobará aproximadamente en el mes de noviembre. El 1 de enero de 2007 estará en marcha en España otro de los grandes hitos de nuestro Estado del bienestar al servicio de los ciudadanos, va a ser un nuevo derecho, y esa Ley de Desarrollo de la Autonomía Personal va a tener en nuestra Comunidad un apoyo inequívoco en la financiación que se nos requiera, estará en los presupuestos del 2007, porque estamos ya desarrollando una red, y vamos a tener todavía un incremento muy superior. Será un gran año, de una gran conquista social.

Y no acaba ahí nuestra colaboración, porque si hacemos el balance de lo que desde 2003 se ha puesto en marcha en Asturias ha sido enormemente positivo, con saltos exponenciales en lo que venía siendo las dotaciones referidas a plazas en centros de día, estamos hoy ya prácticamente en las 900 plazas. Hemos creado una Red de Centros Rurales de Apoyo Diurno, con nueve centros, que representa una modalidad pionera en el conjunto de España. Trabajo en programas de envejecimiento activo a través de los centros sociales, que se nos ha

reconocido a nivel nacional con el Premio Infanta Cristina. También el programa “Rompiendo distancias” —se desarrolla en 28 concejos de Asturias; habrá más, cada año más— permite que 2.000 personas ya utilicen esos servicios. Saben ellas, que nos están viendo en estos momentos, lo que ha significado en sus vidas romper el aislamiento. Romper distancias es romper el aislamiento. Y también, desde el año 2003, han entrado en servicio más de 600 plazas en establecimientos residenciales de Asturias. La ayuda a domicilio ha aumentado en cobertura y en empleos: pasó de tener un índice de cobertura del 3,2 por ciento en 2003 a un índice previsto en 2006 del 4,10 por ciento superior a la media nacional. Esta ha sido también la legislatura del Salario Social, la Ley del Salario Social. Hoy ya 8.382 asturianos y asturianas se benefician de esa prestación. Se encuentra en fase de elaboración el Plan Autonómico de Lucha contra la Exclusión Social, así como el Catálogo de Prestaciones, en el que se van a fijar las prestaciones y recursos que podrán exigir los ciudadanos.

Una sociedad solidaria, Señorías, es también una sociedad sensible a lo que ocurre fuera. En esta Legislatura, Asturias ha dado un paso al frente con la aprobación de la Ley de Cooperación al Desarrollo. Por cierto, en los próximos presupuestos seremos la primera Comunidad, la primera Administración Pública española de carácter autonómico o estatal que llegará al 0,7 por ciento, estaremos en el 0,7 en el presupuesto del año 2007, 0,7 de los ingresos propios, como se ha definido en nuestro compromiso de gobierno.

Son estos valores, los que nos han dado a conocer en el mundo, son los compromisos que nosotros hemos adquirido en reciprocidad a una historia donde nuestra emigración ha sido recibida y acogida en muchos países. No sé si habrá alguien al que no le guste todo ello, parece que no presta mucha atención. Nosotros estamos muy orgullosos de haber llegado a este nivel de solidaridad y también de haber comprometido el II Plan de Emigración del Principado de Asturias, que nos sitúa a la vanguardia de todo el Estado en el esfuerzo per cápita en materia de emigración.

Y cómo no, además de todo ello, que es una obligación que los gobiernos den cuenta de sus resultados, de su trabajo, de sus políticas, máxime ya en este horizonte final de Legislatura, nosotros venimos aquí también a comprometer para el futuro nuestras ideas. Asturias está en el final de un tiempo y en el inicio de un siglo en el que tenemos que responder. De una forma muy resumida, les he relatado lo que ha sido el trabajo a través de una Legislatura. Un esfuerzo intenso que ha tenido dos

principios básicos: sumar asturianos y asturianas a través del diálogo y cumplir con Asturias, con los compromisos adquiridos. El significado es bien visible: Asturias ha encontrado un nervio nuevo, un ritmo distinto, ha construido su propio modelo de convivencia y ha remarcado sus valores y su identidad. Sí, estoy satisfecho del trabajo de mi Gobierno, lo digo sin ningún tipo de complejos, pero, sobre todas las cosas, estoy muy satisfecho de la sociedad asturiana; de las aportaciones de las organizaciones sindicales y económicas; de las iniciativas constantes de la sociedad civil; de los miles de asturianos y asturianas que abrieron caminos empresariales nuevos; de las mujeres asturianas, que se incorporan a pasos agigantados hacia un nuevo protagonismo; del valor que las familias dan a la educación; estoy muy orgulloso, Señorías, de los jóvenes de Asturias, de lo que valen y de lo que aportan. Este proyecto colectivo es su proyecto, no sólo el proyecto del Gobierno. Nosotros sobre todo hemos escuchado, hemos atendido y hemos entendido el papel que Asturias quiere tener en este momento. Y quiero decirles que el principal valor de este proyecto es la valentía, porque Asturias ha tenido que cambiar en poco tiempo muchas inercias anteriores, ha tenido que atreverse a mirar con ambición su futuro, ha tenido que luchar contra imágenes preconcebidas en las que algunos quieren seguir instalados. Por eso es frecuente que me emplee a fondo cuando escucho aún esos análisis de la Asturias de la crisis, de la Asturias subvencionada o de la Asturias destinada a sufrir catástrofes continuas. Me empleo a fondo porque ese análisis no es justo con el esfuerzo que ha hecho todo el mundo en esta sociedad. Mientras algunos se han dedicado a pronosticar catástrofes, la gente de esta tierra ha venido empujando y tejiendo su destino. No es extraño que los asturianos miren por el retrovisor a estos profetas que se han quedado atrás, que se han quedado anticuados. Ni siquiera sería justo atribuirnos exclusivamente el impulso de progreso de estos últimos años. Nos han ayudado mucho, no ha sido sólo producto de nuestro trabajo. Hemos recibido mucha solidaridad: solidaridad de Europa, que nos ha ayudado mucho y nos va a seguir ayudando, y verán en los presupuestos de este año 2007 cómo viene la ayuda de Europa en los porcentajes que hemos fijado y que hemos luchado por conseguirlos en todos los foros europeos; pero nos ha ayudado mucho España, nos ha ayudado mucho porque, sobre todo, cuando los gobiernos ponen en sintonía sus proyectos, su vocación, su deseo de servir a los demás, se producen efectos inmediatos, efectos inmejorables de la puesta en marcha de todo aquello que estaba bloqueado, que de repente se dispara hacia un futuro

esperanzador. No voy a recordar los momentos en que teníamos la sensación de que el Gobierno de España no escuchaba a los asturianos, no estábamos en sus agendas. Ese tiempo ya ha concluido, es pasado, no voy a hablar de él. Simplemente, quiero remarcar la intensidad del compromiso con Asturias de estos últimos años, porque eso era esencialmente lo que veníamos pidiendo a los Gobiernos: compromiso con nuestro proyecto. Se da hoy en la práctica totalidad de la acción de gobierno, se da en aquellos aspectos donde Asturias precisaba y sigue precisando un empujón más que le acerque a esa convergencia a la modernidad, que resuelva los problemas históricos de nuestra tierra. Porque hemos avanzado, pero no los tenemos resueltos todavía, eso es obvio. Tenemos que seguir avanzando, pero hemos elegido un camino correcto.

En materia de infraestructuras de comunicaciones, Señorías, la discusión ya no es sobre el qué ni sobre el cómo. Ya no es una discusión de compromisos, porque los compromisos son firmes. En estos momentos hay en marcha en Asturias 3.600 millones de euros comprometidos, y los euros no son promesas, son recursos, y los veremos nuevamente comprometidos —fíjense, mañana lo sabremos— en el Congreso de los Diputados, lo verán.

En la autovía del Cantábrico, cuatro tramos en el Occidente se han abierto en los dos últimos años. El resto del trazado occidental está hoy en marcha. La autovía avanza en el Occidente, pero no nos olvidamos de la zona oriental, porque algunos se olvidaron: el proyecto del tramo Unquera-Llanes está ya licitado y previsto que a lo largo de 2007 se inicien las obras. Tampoco nos olvidamos de solucionar los problemas, porque se han invertido 63 millones de euros en la solución de los problemas que algunos dejaron: los taludes en el túnel de Fabares.

En los dos últimos años, Señorías, la autovía Oviedo-La Espina ha experimentado el mayor impulso desde que se inició su construcción. Si lo midiéramos en términos presupuestarios y lo comparáramos con los Presupuestos del Estado del año 2004 —creo que es legítimo compararlo—, estaríamos hablando de un incremento del 285 por ciento. Comparen, cuando vengan los presupuestos de 2007, lo que va a significar de reforzamiento de ese compromiso continuado, permanente, de infraestructuras con presupuestos, que es lo que realmente vale. Es decir, se ha movilizó una inversión pública en dos años superior al compromiso de los cuatro anteriores. Un escenario esencialmente diferente a 2004, en que sólo se ejecutó, con doble calzada, un tramo y la primera calzada de otro. Sobre todo, lo que ha cambiado es la dimensión de esa autovía tan

importante para la cohesión social de nuestro territorio.

En los Presupuestos de este año 2006 en los que estamos, ya se incluyó por primera vez el desdoblamiento entre la Espina y Canero, es decir, la conexión del eje Oviedo-La Espina con la autovía del Cantábrico, y sobre todo se asume un compromiso del Estado para ayudarnos a conectar también La Espina con Ponferrada, que nosotros hemos impulsado. La decisión de hacia dónde iba ese dinero la ha tomado el Gobierno de Asturias y ha recibido el apoyo del Gobierno de España. La decisión de incluir la conexión desde La Espina a la autovía del Cantábrico la tomó el Gobierno de Asturias, la trasladó al Gobierno de España y la incluyó en el PEIT. Las decisiones las tomamos nosotros con el apoyo inestimable del Gobierno de España, que en vez de boicotearlas las apoya y las impulsa, es decir, un respeto absoluto por nuestro autogobierno, por nuestra capacidad de propuesta. Es decir, más kilómetros de autovía para romper el aislamiento, el aislamiento histórico.

Podemos hablar también en Asturias de la llegada de la alta velocidad. Hasta hace sólo dos años no había prevista ninguna adaptación a la alta velocidad entre León y La Robla y entre Pola de Lena y Gijón. Hoy la variante de Pajares es una obra, no es un reto. En obras están los túneles tanto en la vertiente leonesa como en la asturiana, y comprometida una inversión que supera en este proyecto los 1.945 millones de euros. Podemos decir, por tanto, que los asturianos han sentido muy cerca esa complicidad de Europa y del Gobierno de España en estos últimos años.

También, las ayudas a la ampliación del puerto de El Musel. ¿Qué significaría hoy nuestra situación si no hubiésemos conseguido desbloquear el proyecto de la ampliación de El Musel? ¿Cuál sería esa situación, que nos tuvo congelados el Ministerio de Medio Ambiente tres años un proyecto, evitando tramitarlo, que cuando cambió el Gobierno no se había movido un papel, que tuvimos que ir a desbloquearlo tanto al Ministerio, que recibimos una acogida inmediata, como a la Comisión Europea? ¿Qué pasaría hoy con los proyectos industriales de futuro? ¿Qué pasaría hoy con esa dimensión portuaria de los tráficos marítimos, de las nuevas políticas que tenemos que hacer con las autopistas del mar y con otras iniciativas de futuro? También, Tito Bustillo, el Archivo Histórico Provincial, el Museo Arqueológico... El HUCA, ese hospital que no querían hacer, que no quisieron poner un duro en él y que tuvo que cambiar el Gobierno para venir a ayudarnos con 72 millones de euros. ¡Cómo no vamos a ponerlo de manifiesto! Porque les avergüenza a algunas personas hoy lo que dijeron y lo que escribieron, porque lo dijeron por

escrito, que no ponían un duro, y hoy nos encontramos con una situación esencialmente distinta. Por eso, cuando estamos orgullosos de nuestro esfuerzo, estamos agradecidos a quienes nos ayudan y lo decimos públicamente.

Hoy, por tanto, hablamos de una situación bien distinta, hablamos de una situación donde nuestro crecimiento económico, la diversificación de nuestra economía, la capacidad para generar empleo, nos indica que estamos en una situación mucho mejor que hace unos años, que tenemos que seguir afrontando esos retos, que tenemos que seguir convergiendo. Somos hoy el 85 por ciento de la renta per cápita europea, pero queremos ser el cien por cien. Y ese es el horizonte, el cien por cien... (Risas.) Se ríen porque les importa un comino lo que estamos diciendo y los resultados. Es algo verdaderamente vergonzoso que, en una Cámara, el principal partido de la oposición se ría y no escuche respetuosamente las palabras de quien viene aquí a exponer resultados, y espero que ese respeto sea un respeto que trasladen al conjunto del debate, como nosotros respetamos las ideas, aunque no las compartimos, cuando aquí se exponen. Es un mal ejemplo para la sociedad asturiana, pero nosotros vamos a predicar con nuestro ejemplo, con nuestro compromiso, como estamos haciendo.

Como decía, esta Asturias es bien distinta. Ha hecho un esfuerzo nuestra sociedad valiente. No es que hayamos vencido al tiempo y a los elementos del pasado; hemos vencido a teorías de la parálisis, de la apología del desastre, a la profecía de la catástrofe. Probablemente a este Gobierno se le puedan, sin duda, criticar muchas cosas, como a todos, pero hay algo que es difícil negar: nuestra ambición por Asturias. Si hubiésemos hecho caso a algunos mensajes que se han escuchado aquí y se siguen escuchando, nos hubiéramos convertido en gestores expertos de todo tipo de crisis. Hemos preferido ser conductores del progreso colectivo, sumarnos a él.

Quiero para mi tierra más parámetros de progreso. Quiero seguir sumando asturianos y asturianas. Quiero seguir sumando inteligencia y capacidad, más ciudadanía, más Europa, más valores, más riqueza, más tolerancia, más identidad. Quiero que los asturianos y asturianas de mañana estudien la primera mitad del siglo XXI como el de la confirmación de un camino que se inició en los finales del siglo XX, superando pasados momentos, tremendos momentos de crisis y desesperación. Propongo que acordemos conjuntamente los trazos de ese camino, que creamos en las posibilidades de Asturias, que aprovechemos las oportunidades de este tiempo, que pensemos en nuestros jóvenes, que no volvamos al lugar del que partimos o en el que nos

dejaron, que no volvamos a estudiar lo que ya está estudiado, y reivindicar lo que ya está superado. Esos son los retos que tenemos.

Y tenemos que hacer políticas para un nuevo tiempo. Si hay algo que evidencia la historia reciente es que Asturias ha demostrado que es capaz de gestionar su propio proyecto. Estos años han sido los años de nuestro autogobierno, un autogobierno perfectamente asentado en un modelo autonómico que ha sido beneficioso para España y para Asturias, que ha ido tendiendo a la igualdad desde aquella vía del artículo 143 de la Constitución: prácticamente fuimos los primeros en explorarla, hoy nos hemos igualado.

Queremos reforzar y reformar nuestro Estatuto. En el límite ya de las previsiones y en el momento en que toda España se produce un acuerdo amplísimo para concluir el modelo autonómico, nosotros decimos "sí" al proceso de reformas, "sí" a la España plural, "sí" a que los asturianos y asturianas tengan el mismo autogobierno que cualquier otra comunidad del Estado. No queremos, Señorías, un modelo con distintas velocidades, ni queremos hechos diferenciales que nos distancien del modelo constitucional de España. Porque Asturias ha apostado históricamente por ese modelo, porque ha sido y es parte de él. En coherencia con ello, el Gobierno ha presentado recientemente ante esta Junta, en mi comparecencia, diez criterios para generar un consenso imprescindible sobre la futura reforma. No voy a reproducir hoy aquí ni nuestros argumentos ni un debate que está aún reciente, simplemente voy a insistir en mi propuesta de diálogo, en mi deseo de que en una cuestión tan importante como nuestro Estatuto de Autonomía, que es nuestra norma básica de convivencia, se abandonen las estrategias de partido y se dé un paso al frente por Asturias, pensando con la altura de miras que Asturias se merece. Quiero pedírselo explícitamente al Grupo Parlamentario del Partido Popular. No les pedimos nada que no estén haciendo en otros sitios, ni siquiera nada que ustedes mismos no hayan propuesto anteriormente. No se escuden, Señorías, en el momento político, porque es el mismo momento político para Asturias que para Castilla y León, por poner un ejemplo. No proponemos una reforma para separar sino para unir. La pluralidad de España es un valor de España, un valor, no es una debilidad. Lo que los asturianos queremos es el mismo nivel de autonomía en todos los territorios, y no niveles diferentes. La igualdad es parte sustancial de la solidaridad, sin la una no funciona la otra. Si ustedes analizan la historia de nuestro país, no han sido nunca ni las reformas ni la diversidad lo que nos ha desunido. Yo creo que ha sido el inmovilismo y la desigualdad, eso sí que desune. Por lo tanto, este es

un reto pendiente que podemos abordar de forma inmediata, un reto que dará a Asturias un enfoque de futuro nuevo, como lo dio la reforma de 1999.

Y queremos también más ayuda para las administraciones locales, pensamos también en la modernización de nuestras instituciones. Creo que no cabe ninguna duda de que es el momento también de las administraciones locales: lo pensamos nosotros, lo piensa el Gobierno de España, que es a quien compete específicamente y en primer lugar legislar sobre ello. Como recordarán, hace dos años anuncié en esta Cámara la puesta en marcha del Fondo Especial de Cooperación con carácter nivelador y compensatorio destinado a los concejos asturianos con menos de 1.000 habitantes. Se permitía así que los pequeños concejos pudieran acceder a los programas y proyectos autonómicos que precisasen participación municipal; no tenían recursos, no podían acudir porque no tenían dinero para complementar. Nosotros hemos creado un fondo para ellos. Y por otro lado el fondo era para financiar gastos derivados de representación institucional. Muchas veces, concejales o el propio alcalde no podían salir de sus trabajos para acudir a los plenos porque no tenían ninguna compensación que al menos mitigase la pérdida de horario laboral. Algo tan elemental en democracia como fortalecer las instituciones. Pues bien, en estos momentos quiero anunciarles que vamos a incorporar en el 2007 ayudas a todos los concejos asturianos de menos de 5.000 habitantes, ayudas para esos dos fines, que van a beneficiar un total de 48 de los 78 municipios de Asturias.

También voy a anunciarles otro hecho muy significativo: municipalismo de verdad, de igualdad en todo el territorio. Hemos apostado siempre por las figuras de cooperación intermunicipal. Hoy les anuncio la creación definitiva antes de final de año del Consorcio Asturiano de Servicios Tecnológicos, en lo que viene a significar una doble apuesta por ese municipalismo y por la calidad de los servicios públicos en cualquier rincón de Asturias. No podemos crear brechas, ni desigualdades, ni dos velocidades. Queremos que en los pequeños ayuntamientos tengan una administración electrónica, tengan una manera de efectuar la conexión con los ciudadanos con la misma calidad, con los mismos servicios que en el resto de Asturias. Por tanto, para conseguir esos objetivos de la estrategia "e-Asturias 2007" y contribuir a esa plena integración de Asturias y sus territorios en la sociedad de la información, tomaremos esa medida.

También vamos a auspiciar una serie de iniciativas que van a redundar en el empleo y en la formación. Una vez superado el objetivo de recuperar ese empleo que se perdió en esas dos décadas,

queremos seguir creando empleo. Y queremos, cómo no, cumplir el objetivo de Lisboa. La Agenda de Lisboa propone una tasa de empleo del 70 por ciento en el final de ese horizonte, en los próximos seis años. Les recordaba que nosotros hemos aumentado once puntos; si hacemos un esfuerzo similar en los seis próximos años, estaríamos en ese horizonte.

Hoy tenemos una situación en Asturias nueva —ya di los resultados de la Encuesta de Población Activa—, pero lo nuevo en Asturias es que en el listado de personas desempleadas coexiste también una oferta de empleo en algunos sectores. Es constatable por los empresarios, aparece ya en los medios de comunicación, es un hecho nuevo y singular, donde al lado de personas que todavía forman parte de ese contingente sobre el que tenemos que actuar y liberar en el desempleo, existen ofertas de trabajo en toda una serie de sectores: en la construcción, en la hostelería, en el sector turístico, en el sector metalmeccánico. En el sector de las tecnologías de información y comunicación, nos comunican las empresas que hay nuevos deseos de inversión, que hay nuevos deseos de generar empleo y que ya en estos momentos, en ese sector, las personas cualificadas, empiezan ya a tener que reclutar de otros lugares o, previsiblemente, utilizar otros efectivos. Bueno, pues vamos a hacer una importante oferta, naturalmente financiada con los presupuestos de nuestro Gobierno, de formación a la carta, de acuerdo con las demandas manifestadas por las propias empresas. La formación se va a dirigir a las personas desempleadas que manifiesten su disposición a trabajar en esas empresas y en los referidos puestos de trabajo. Como contrapartida, les pediremos a las empresas un compromiso de contratación con formación para esas personas y a transformarlo en contrato indefinido, una vez finalizado el anterior. Sin duda, esta idea central la vamos a consultar y cooperar con las organizaciones sindicales y empresariales a través de la relación habitual que tenemos con ellas. Anuncio, iniciativa política importante para aminorar la bolsa de desempleo y para generar empleo y, sobre todo, satisfacer una necesidad imperiosa, que es que hay sectores que están ofertando empleo y que no se cubre la demanda en el contexto de nuestro mercado laboral.

También les voy a anunciar una importante medida que va a repercutir en la sociedad asturiana, en una gran parte de la sociedad asturiana, que es la reforma del Impuesto de Sucesiones y Donaciones. Por lo que respecta a la política fiscal, el Gobierno del Principado de Asturias siempre ha tenido claro que este ha de ser un instrumento al servicio de una finalidad: la equidad entre personas y territorios, compatible con la

necesaria suficiencia financiera para garantizar la financiación de políticas públicas adecuadas a la realidad asturiana. Partiendo de esta premisa, y en el marco de nuestra capacidad normativa, hemos establecido beneficios fiscales en diferentes tributos, convenientemente actualizados año tras año para evitar que perdiesen valor real. En el caso concreto del Impuesto de Sucesiones y Donaciones, hemos dicho reiteradamente que este tributo adolece de una serie de defectos que pueden desvirtuar sus objetivos o su alcance real. Por eso es preciso reformarlo y adaptarlo, pero en ningún caso, a nuestro juicio, debe desaparecer, por tratarse de una figura básica de nuestro sistema fiscal. Sin perjuicio de un análisis mas global de nuestro sistema tributario, que se hará en otro contexto, procede tomar una iniciativa en la que, a partir del 1 de enero del 2007, todas las herencias recibidas cuyo importe no supere los 125.000 euros, es decir, más del doble de lo que hoy estamos haciendo exención, y cuyos beneficiarios tengan un patrimonio inferior a los 402.000 euros van a estar exentas de tributación. Si el hijo o la hija que recibe la herencia es menor de 21 años, no tendrá que pagar nada por este impuesto, sea cual sea el importe de la misma. Por último, tampoco tendrán que pagar el Impuesto de Sucesiones y Donaciones las personas con gran discapacidad, cualquiera que sea su parentesco con el fallecido. En definitiva, modificaremos el impuesto para hacerlo más justo, pero sin que ello suponga un menoscabo de nuestra capacidad financiera. En la práctica, esta reforma va a afectar a los patrimonios medios y bajos, quedando únicamente al margen las grandes herencias. En otras palabras, fijense en la importancia social de esta medida: el 90 por ciento de las herencias en Asturias no tributará a partir de ahora.

Y también les voy a anunciar un importante paquete de medidas destinadas a un sector de nuestra sociedad, herramienta de futuro fundamental, a nuestros jóvenes. Contar con un empleo de calidad es una condición indispensable para abordar una vida independiente y adulta. Ese es un objetivo, pero sobre todo es un derecho que tienen los jóvenes asturianos de esta generación. En esta etapa del ciclo vital hay otras muchas preocupaciones. Creemos necesario dar un énfasis a las políticas dirigidas especialmente a los jóvenes desde una óptica amplia y transversal. Dentro de unos días, por ejemplo, se pondrá en marcha ese transporte universitario que lo hemos articulado ya en el conjunto del billete único del Consorcio de Transportes, una medida financiada y desarrollada a través del Consorcio de Transportes, indudablemente positiva para los jóvenes. También la vivienda va a ser otra de nuestras prioridades. El nuevo plan autonómico mejora y amplía las líneas de

actuación contenidas en el anterior, prioriza a colectivos especialmente demandantes de vivienda, como son los menores de 35 años. Junto a condiciones especiales en las promociones públicas de vivienda, podrán disfrutar de líneas de apoyo específicas y subvenciones incrementadas para acceder a una vivienda digna, ya sea en régimen de alquiler o en propiedad. Pondremos en marcha un programa de emancipación para informar y asesorar a los jóvenes en materia de vivienda y empleo, que servirá de complemento a los servicios de la Red asturiana de información juvenil.

Y también un ambicioso programa de becas que comprenderá varios aspectos: primero, vamos a completar, a complementar la dotación de las becas Erasmus con 1.000 euros más para cada uno de los aproximadamente quinientos jóvenes que pueden ser beneficiarios, lo que supone que, añadiendo esta cantidad a lo que perciben del Ministerio de Educación y de la propia Universidad, estaremos dando a los jóvenes asturianos que tengan becas Erasmus aproximadamente un 30 por ciento más de lo que venían percibiendo. También, adicionalmente, se darán otros 250 euros para facilitar la movilidad de los becarios Erasmus cuyas familias dispongan de menos recursos. Habrá becas, cincuenta becas, para ampliación de estudios universitarios en los centros y universidades más prestigiosos del mundo, con el objeto de facilitar la incorporación de jóvenes procedentes de Asturias durante estancias de seis meses o de un año. Crearemos también becas para cincuenta jóvenes titulados descendientes de asturianos, promoviendo su incorporación a la Universidad de Oviedo durante un curso o un semestre. Finalmente, quinientos jóvenes, quinientos, con edades entre 18 y 30 años recibirán una ayuda de mil euros para seguir un curso intensivo de inglés en el extranjero.

Todas estas medidas presupuestariamente serán articuladas en los Presupuestos del año 2007.

En el terreno de la creación artística, los jóvenes asturianos destacan en ámbitos tan diversos como la música, la pintura, la literatura en castellano y en asturiano, el cine, el teatro, un sinfín de modalidades artísticas. Para aprovechar ese caudal creativo, se incrementarán en un cien por cien las líneas existentes de ayudas y subvenciones para la exposición, publicación o difusión de resultados creativos.

En materia de empleo autónomo, vamos a seguir estimulando el espíritu empresarial e innovador en todas las etapas, desde la escuela hasta la etapa de consolidación. Incrementaremos las ayudas económicas y los incentivos financieros y fiscales para que los jóvenes desarrollen sus proyectos

empresariales, especialmente en sectores de tecnología avanzada o en aquellos generadores de empleo de calidad para jóvenes. Dispondremos de instrumentos tan potentes como los contenidos en el Programa de Fomento de la Cultura Emprendedora, el Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación, las bonificaciones fiscales o los mecanismos de capital riesgo y de garantía recíproca a través del Idepa. Asimismo, a la vista del éxito obtenido hasta el momento, el Programa de Empleo para Jóvenes Titulados va a dirigirse con más énfasis a facilitar la contratación indefinida dentro de este colectivo. Se continuará incentivando el rejuvenecimiento de plantillas en determinados sectores mediante los contratos relevo y se seguirá apostando por el acceso al primer empleo mediante la modalidad de contrato en prácticas, todo ello reforzado con medidas contempladas en la reforma laboral que recientemente han aprobado los sindicatos con el Gobierno de España.

Los jóvenes también van a ser protagonistas del Programa de Alimentación, Nutrición y Deporte que se pondrá en marcha el próximo mes de octubre. Estará dirigido a desarrollar una política general saludable para las personas más jóvenes; primaremos aspectos como la prevención y tratamiento de las drogodependencias, el consumo de alcohol y tabaco, el fomento del deporte o la educación afectivo-sexual.

Y, finalmente, también en este paquete de medidas, en estas ocho medidas, ahondaremos en las políticas de discriminación positiva a favor de los y las jóvenes en el medio rural asturiano, con el doble objetivo de crear actividad económica y empleo, así como fijar población en los núcleos rurales. Incidiremos en las ayudas a la primera instalación de mujeres agricultoras jóvenes, así como a la innovación y la modernización de explotaciones.

Vamos a tener un Presupuesto en el 2007 cuyas líneas esenciales, muy brevemente, quiero presentar ante esta Cámara, porque, lógicamente, el Gobierno no ha cerrado todavía el documento presupuestario y tendrán ocasión de debatirlo aquí en su momento. Pero sí los criterios generales.

Desde el punto de vista presupuestario, he de decirles que nuestro proyecto para el año 2007 ya tiene los aspectos básicos. Va a superar los 3.800 millones de euros, con un crecimiento superior al 7 por ciento, superior. En él se visualizará perfectamente el desarrollo constitucional, autonómico e institucional que está experimentando Asturias recogiendo las nuevas figuras de autogobierno, como el Procurador General y los créditos relativos a las competencias en materia de justicia. Será el primer presupuesto que conformará el

nuevo escenario amparado por las perspectivas financieras para el ejercicio, para el periodo 2007-2013. Y, al tratarse del Presupuesto que cierra una Legislatura, es también un presupuesto de consolidación de políticas y proyectos, de refuerzo de otros, de actuaciones ya iniciadas.

La política de I+D+i también vamos a financiarla con ese incremento del 25 por ciento, lo mismo que el Plan de Empleo de Jóvenes Titulados. También nuestros grandes servicios públicos, nuestras políticas sociales, pues tendrán créditos suficientes que configuran del entorno del 68 por ciento del presupuesto. Más de 2.500 millones de euros se destinarán hacia ese fin. Ya he dicho muchas veces que hay cuestiones que se denominan políticas sociales —en el hecho educativo, por ejemplo— que son auténticas inversiones para el futuro. Consolidará las inversiones previstas en materia sanitaria, y en vivienda se incorporan, lógicamente, las previsiones del nuevo Plan de Vivienda 2006-2008. Recogerá también nuestro compromiso relativo a la Ley de Desarrollo de la Autonomía Personal. Recogerá nuestro compromiso del 0,7, que es un orgullo para nuestra Comunidad. Y, al igual que el resto de ejercicios presupuestarios, se garantizará la sostenibilidad de las finanzas públicas. Contamos con una buena situación financiera, con un nivel de deuda que se ha mantenido estable y con un ahorro corriente, que esa es la pieza fundamental de la estructura presupuestaria de cualquier Administración, como en cualquier hogar, el ahorro corriente. Pues fíjense que nuestro ahorro corriente, que ha sido siempre un ahorro muy importante, financia nada menos que el 66 por ciento de nuestras inversiones, el 66 por ciento.

Seguiremos contando con el compromiso del Gobierno de España. El año pasado les anunciaba el espectacular incremento de la inversión en Asturias. Han comprobado cómo era cierto. Yo les puedo anunciar que mañana, en el Congreso de los Diputados, ustedes conocerán los Presupuestos Generales del Estado y comprobarán que Asturias va a tener un importantísimo incremento de la financiación que los Presupuestos del Estado hacen de sus actuaciones en Asturias. Y que además ese porcentaje de inversión va a ser muy superior a nuestra participación en el PIB nacional, con lo que se va a ratificar el compromiso de solidaridad que Asturias ha demandado y va a destruir muchos falsos discursos de los profetas de las catástrofes y de que nos roban el dinero para llevárselo a no sé dónde. Mañana lo verán ustedes.

Impulso final a la Legislatura. Quedan ya pocos minutos. Voy a cerrar mi intervención con una serie de cuestiones que... Simplemente no haré ninguna

descripción literaria de nada. Les voy a hablar de algo que un gobierno tiene que poner siempre en primer plano: la eficacia de su gestión. Permítanme que hoy les hable con hechos, les hable con obras no que se van a hacer, que tenemos, muchísimas que se van a hacer. Les voy a hablar con obras que están a punto de acabar o que se acaban el año próximo. En el próximo año van a seguir creciendo las infraestructuras para culminar ese fin del aislamiento que ya tiene horizonte.

Quiero recordarles que en la autovía del Cantábrico finalizará a lo largo del 2007 los tramos Soto del Barco-Muros, Las Dueñas-Novellana, Novellana-Ballota... (*Murmullos.*)

La señora **PRESIDENTA**: Silencio, Señorías.

El señor **PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GOBIERNO (Álvarez Areces)**: No les gusta, no les...

La señora **PRESIDENTA**: Silencio.

El señor **PRESIDENTE DEL CONSEJO DE GOBIERNO (Álvarez Areces)**: ... gusta. A mí sí.

Ballota-Cadavedo, Cadavedo-Querúas, Querúas-Otur. Continúan en ejecución, y según el calendario previsto, los tramos Villapedre-Navia, Navia-Tapia, Tapia de Casariego-Barres, Barres-Ribadeo. En relación con Unquera-Llanes, Unquera-Llanes, años postergado y olvidado por anteriores gobiernos, estamos en condiciones de afirmar que a lo largo del 2007 se inician las obras. Será el año en que finalizará la segunda calzada del tramo Llera-Grado, así como la variante de Grado, en la autovía Oviedo-La Espina. Entre las carreteras autonómicas, finalizaremos los tramos Vegadeo-Bres y Cortina-Cadavedo este mismo año. En 2007 haremos lo propio con el enlace de Gijón de la autovía Minera, el desdoblamiento de la AS-18, la duplicación Riaño-Sama, la variante de Antromero, Moreda-Corigos, la circunvalación de Llanes, la variante de Rioseco, la "Y" de Bimenes.

Será un fin de Legislatura en que terminaremos también importantes obras medioambientales. Finalizaremos las obras del colector interceptor del río Raíces, del Piloña en su tramo Ceceda-Infiesto, del río San Juan, en Mieres, la primera fase del saneamiento y depuradora de Luarca, el saneamiento de Carbayín Alto y Pumarabule, el abastecimiento y saneamiento de Ranón, los colectores de Pancar norte y el colector interceptor del Sella, Güeña y Covadonga, en su tramo Soto de Cangas-Cangas de Onís.

Seguirán apareciendo equipamientos culturales. Inauguraremos en los próximos días las instalaciones

del Centro Superior de Arte Dramático en la Laboral. En marzo del 2007 estarán funcionando el Centro de Arte Actual y Creación Industrial y el nuevo teatro auditorio, así como el resto de equipamientos de esa Ciudad de la Cultura.

Finalizarán en 2007 el Centro de Interpretación de la Fauna Glaciar, en Onís, la casa de cultura de Pola de Laviana, la rehabilitación integral del teatro Riera de Villaviciosa y el centro de servicios comunitarios de Muros de Nalón.

A lo largo del próximo año se pondrá también el inicio, la primera piedra de proyectos fundamentales para Asturias, como el Centro Cultural Internacional Óscar Niemeyer, en Avilés, el Parador Nacional de Corias o la ampliación del Museo de Bellas Artes en Oviedo.

Será un final de Legislatura en el que continuará el esfuerzo educativo que hemos venido realizando en estos años. Vamos a inaugurar en los próximos días el centro de Formación Profesional de Imagen y Sonido en Langreo, así como las diferentes actuaciones en el colegio público Antonio Machado y Montevil de Gijón, el de FP de la Laboral, la ampliación del colegio público de Llanera, el de Fozaneldi, en Oviedo. El próximo año 2007 finalizarán, entre otras, las obras del conservatorio de música del Occidente de Asturias, la Escuela de Hostelería, en Oviedo, la ampliación y reforma del IES de Nava, el instituto de Educación Secundaria Virgen de Covadonga, en El Entrego, el Bernaldo de Quirós de Mieres, el colegio público de La Corredoria; también, la primera piedra de la ampliación del IES de Secundaria de Pravia. En materia universitaria, finalizará en el 2007 la rehabilitación de las pistas del CAU, el edificio de medicina deportiva en el campus los Catalanes, en Oviedo. En el campus de Mieres estarán terminadas las nuevas instalaciones polideportivas universitarias, la urbanización de la zona exterior, la rehabilitación del área industrial del pozo Barredo y mina Mariana.

A lo largo de estos años, los asturianos y asturianas han vivido y han practicado el deporte cada vez con más intensidad. El próximo año culminará y se visualizará la labor de toda la Legislatura. El centro deportivo de Langreo estará a disposición de la ciudadanía. Se trata de una inversión realizada a través del Plan Complementario de las Comarcas Mineras, cuya actuación está previsto que finalice durante el próximo mes de diciembre. Comenzará la actividad en la estación invernal Fuentes de Invierno. En breve adjudicaremos el contrato de redacción del proyecto de la Ciudad del Motor de Tineo. Las obras comenzarán antes de junio de 2007 y concluirán en dos años. De forma inmediata pretendemos adjudicar la redacción del proyecto del Museo e Instalaciones Automovilísticas Fernando Alonso, con el fin de que

puedan comenzar las obras antes del próximo mes de mayo. Antes del próximo mes de junio finalizarán las obras de las instalaciones deportivas de El Cristo, consistentes en transformar el actual campo en uno de hierba sintética.

Continuaremos el esfuerzo en materia de salud con la ampliación y mejora de la Red de Atención Primaria, con la construcción y reforma de centros de salud asegurando la accesibilidad y la mejora del sistema sanitario. Antes de que termine la Legislatura, esta Legislatura, finalizaremos los centros de Pesoz, de Pola de Allande, de Avilés centro, de Ciudad Naranco y de Teverga. Actualmente están en marcha o están a punto de iniciarse veintiún centros nuevos en Asturias. Comenzaremos las obras del Laboratorio de Salud Pública, así como del nuevo Hospital de Mieres, y la ampliación de las urgencias del Valle del Nalón. Antes de final de año se abrirán tres nuevas residencias para personas mayores —en Mieres, en Ibias y en Salas—, ampliando las de Pravia y Belmonte.

He tratado de ofrecer un *flash* solamente de lo que es, en estos momentos, la acción de gobierno. A algunos señores no les gusta, pero a nosotros sí nos encanta, y a nosotros nos gusta muchísimo, como a la inmensa mayoría de los ciudadanos que las van a ver y las van a disfrutar.

Finalizo ya diciéndoles que en el ámbito legislativo, además de los proyectos de ley que están en esta Cámara, enviaremos los relativos a derechos y deberes de los usuarios en la sanidad, de protección ambiental, de creación del ente público Centro Comunitario de Transfusiones, de asturianía y de calidad de la edificación.

Difícilmente, Señorías, se podrá achacar a este Gobierno falta de actividad. No obstante, el ritmo no lo ponemos nosotros, lo mantiene la sociedad asturiana. Los últimos años se han definido precisamente por un cambio de ritmo en Asturias. Pasamos de la crisis institucional a la complicidad entre instituciones, del protagonismo de los conflictos al protagonismo de los nuevos emprendedores, de los calendarios a las autovías acabadas, del esfuerzo al esfuerzo para la generación de asturianos y asturianas que llegan. Pasamos, Señorías, de las portadas que ilustraban conflictos políticos a las noticias de empresas de tecnología avanzada que eligen Asturias como destino. Ese es el camino, ese es el cambio, esa es la transformación que prometimos, la que pretendía y ha logrado situar en el liderazgo de su destino a los propios asturianos y asturianas.

Por eso concluyo, Señorías, reiterándoles que no me preocupa en absoluto que haya quien nos achaque demasiado optimismo. Creo en la fuerza de esta

sociedad, creo en su deseo de convivencia pacífica, en la solidez de su compromiso democrático, creo en su capacidad de progreso. Y lo creo porque he tenido el privilegio de haberlo visto de cerca, de haber comprobado y sentido la cercanía y el afecto de muchos miles de asturianos y asturianas. De esa confianza surge, Señorías, mi convencimiento de que la mejor Asturias que hayamos tenido nunca, porque todos construimos siempre sobre lo que otros han hecho, pero queremos un ritmo mayor, es la que hoy tenemos, esa es la mejor Asturias que hayamos tenido nunca, pero la queremos mejor; lo mejor está

por llegar. Ese es nuestro compromiso y esa es nuestra convicción.

Muchas gracias. *(Aplausos.)*

La señora **PRESIDENTA**: Muchas gracias, señor Presidente.

Finalizado el discurso, se suspende la sesión hasta mañana a las nueve.

(Eran las catorce horas y once minutos.)





DIARIO DE SESIONES DE LA JUNTA GENERAL DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

Edición y suscripciones: Servicio de Publicaciones

Fruela, s/n. 33071 Oviedo. Tel. 985107587

http: www.jgpa.es e-mail: www.jgpa.es/consultas

Suscripción anual: 12.62 € (IVA incluido). Depósito Legal: O-2.443-82